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ОЧЕЙ ОЧАРОВАНЬЕ...
Золотая осень  
в Беларуси
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Водители больше не смогут уехать от штрафов: россиян будут 
ловить за нарушения ПДД в Беларуси, а белорусов – в России

НА ДЕМОГРАФИЧЕСКОМ 
КРАЮ
Депутаты Парламентского 
Собрания – о том, как 
повысить рождаемость

УНИЧТОЖЕНЫ,  
НО НЕ ЗАБЫТЫ
Блокаду Ленинграда 
признали геноцидом

В ПЯТЬДЕСЯТ ЛЕТ 
КАРЬЕРА ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

Актер Юрий ИЦКОВ:

Наши страны обменяются базами данных

ПЛАЧЬ, ЛИХАЧ!

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
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Андрей МОШКОВ

 ■ На общевойсковом по-
лигоне Обуз-Лесновский в 
Брестской области Прези-
денту Беларуси показали 
отечественные разработ-
ки военно-промышленного 
комплекса.

– Ты же не просто показы-
ваешь в единственном экзем-
пляре образец. Любой обра-
зец сейчас на фронт – и он 
воюет? – уточнил Александр 
Лукашенко у председателя 
Госком военпрома Дмитрия 
Пантуса. – Кто покупает, то-
му и будем продавать. Не-
желательно, конечно, что-
бы наши образцы воевали 
в Украине  – все-таки свои 
люди.

Беспилотники-разведчики, 
ударные комплексы, разве-
дывательно-ударный беспи-
лотный вертолет, лазерное 
и электромагнитное оружие, 
боевые и разведывательные 
машины, модернизирован-
ные бронетранспортер и танк 

Т-72БМ2 – это и многое дру-
гое Глава государства осмо-
трел очень внимательно. И 
даже проверил, как они по-
казывают себя в деле.

– То есть мы на земле ви-
дим все? Насколько он будет 
неуязвимым в бою? Сколько 
можете производить в месяц? 
Какова эффективность? Взя-
ли на вооружение? – сыпал он 
вопросами.

Изучил Президент даже сол-
датский медкомплект, срав-
нив его с теми, которыми 
пользуются противники:

– Индивидуальная аптечка 
должна быть не хуже натов-
ской. Не упрощайтесь, делай-
те, как лучше. Не дай бог что 
случится, из-за этого погиб-
нет человек. Все должно быть 
по-настоящему, не хуже, чем 
у врага. Должно быть лучше.

Белорусская армия прежде 
всего нацелена на защиту 
своей территории, а не на 
нападение. Исходя из этого  
разрабатываются соответ-
ствующие образцы воору-
жения.

– Здесь мы, конечно, лидеры 
в мире. И это не менее важно, 
чем иметь такие беспилотни-
ки, которые могут наносить 
удары по определенным це-
лям. Десяток вот таких зе-
леных машин, – Александр 

Лукашенко показал на БПЛ 
белорусского производства, – 
могут полностью закрыть юж-
ную границу нашей страны с 
Украиной от беспилотников 
и других воздушных целей. 
Естественно, это не ракетного 

типа, более простые, которые 
нужны сегодня солдату в бою. 
Это другой сегмент, нежели те 
же распиаренные турецкие 
«Байрактары» или иранские 
«Шахиды», где используются 
ракеты.
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Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Что должно быть зало-
жено в основу концепции 
контроля и регулирова-
ния цен.

Регулировать цены можно 
и нужно. У тех, кто до сих пор 
наживался на покупателях в 
республике, настали не луч-
шие времена.

– Кое-кто испугался. Пото-
му что больше на ценах свое 
состояние создавать не буде-
те. Касается всех: произво-
дителей, оптовиков и рознич-
ной торговли, – предупредил 
Александр Лукашенко. – Но 
это не значит, что цены оста-
новлены и завтра они расти 
не будут. Вот если мы вту-
пую их заморозим, то дей-
ствительно, прежде всего 
по кофе, бананам, цены вы-
растут. Потому что это не 
от нас зависит, мы их за-
купаем. Но это не большой 
страх. Кто любит кофе – пей-
те, пожалуйста. Если кофе 
подорожал – ну, извините,  
я могу предложить молоко, 
чай. Я кофе не пью и жив-
здоров.

А дальше разговор неожи-
данно перешел в экзамен для 
первого вице-премьера Ни-
колая Снопкова.

– В основу концепции кон-
троля и регулирования цен 
(регулирования, если мож-
но и нужно) должно быть по-

ложено… Что, Николай Ген-
надьевич? – спросил у него 
Александр Лукашенко.

– Себестоимость.
– Справедливость должна 

быть, а не себестоимость по-
ложена!.. Только в экономике 
такого понятия – справедли-
вость – нет. Но в жизни лю-
дей, в головах людей спра-
ведливость всегда должна 
присутствовать. А себесто-
имость… Ты прав в том пла-
не, что, если вы хотите быть 
богаче, сокращайте себе-
стоимость. Но должно быть 
справедливо. Вы меня ни в 
чем не убедите!

А вот и пример: некоторые 
владельцы компаний зара-
батывают около 100 тысяч 
долларов, сидя за границей. 
Тогда как кассиры и продав-
цы в их магазинах зарабаты-
вают в 270 раз меньше.

– Какие могут быть убеж-
дения и разговоры? Где эта 
справедливость? Почему 
такая разбежка? – спросил 
Глава государства.

– В это же время на пред-
приятиях с госсобственно-
стью получка руководите-
лей не может превышать 
среднюю зарплату боль-
ше чем в шесть раз.  –  
А здесь же в двести раз! – ак-
центировал внимание Алек-
сандр  Лукашенко.

О третьей мировой
 ● Мы как никогда близки к ней. Но я не 

верю, что третья мировая  война будет. По-
тому что опасность в том, что третья ми-
ровая война приведет к уничтожению всех 
и вся. Ну кому хочется сегодня помереть. 
Она начнется, если только, не дай бог, будет 
применено ядерное оружие. Хотя это тоже 
не факт – оружие оружию рознь. Это будет 
совершенно иная картинка. Картина маслом, 
как говорил классик.

О якобы тайной мобилизации в респу-
блике

 ● Не обращайте внимания на этот вой. Мы 
сегодня никуда не собираемся идти. Гене-
рал Хренин правильно и точно сказал: если 
вы не хотите с нами воевать, значит, войны 
не будет. Если же кто-то придет с войной 
на белорусскую землю, то, естественно, все 
встанут на защиту страны. Куда деваться? 
Если мы хотим защитить свою землю, свой 
дом, своих детей. Не хотим – «хенде хох» и 
пошли. Все очень просто.

Но на сегодняшний день никакой войны. 
Нам она не нужна. Полезут – ну вот мы тре-
нируемся. Можно нас за это критиковать, 
и меня в том числе. Но, я считаю, надо рас-
считывать на свои силы. Я опять не отрицал: 
я готовлюсь к войне. 25 лет минимум. Не я 
придумал: хочешь мира – готовься к войне. 
Я и готовлюсь как Главнокомандующий. По-
тому что спрос будет прежде всего с меня.

О новости, что СБУ объявили его в ро-
зыск

 ● Меня? Чего меня объявлять, я здесь. Если 
надо СБУ – пусть приедут сюда. Если захотят 
меня увидеть – пожалуйста!

 ● Скажу кратко: не хотите воевать с оружи-
ем – боритесь в поле, на заводе и на фабри-
ке. Наша война проходит не через Украину, 
а через экономику, через нас.

О том, следует ли ограничивать передви-
жение на белорусской границе

 ● Мир очень открыт, взаимозависим. террори-
сты, если и будут атаковать нас, они не будут 
ходить прямо: у них давно определены пути. Да, 
они в толпе могут затеряться, но это очень риско-
ванно и опасно, у них достаточно других путей. 
Спецслужбы это знают. Пока мы справляемся.

Что, у нас внутри страны не хватает «свядо-
мых», сволочей, идиотов и мерзавцев, которые 
за 500 долларов готовы сегодня совершать 
какие-то там деяния и преступления? Поэтому 
мир такой, что черт его знает, откуда ждать 
гадости и пакости.

О двойных стандартах
 ● «Рыночный» Запад уже сам стал регулиро-

вать цены, причем на энергоносители чужих 
государств. А на фоне решения Саудовской 
Аравии и других членов ОПЕК+ снизить до-
бычу нефти против этой страны уже готовятся 
чуть ли не вводить санкции. Вот вам рыночная 
экономика. А демократия? Вот если бы это в 
Минске «демократизировали» дубинками – это 
катастрофа, авторитаризм, диктатура. А во 
Франции можно.

О национальной идее
 ● Это то краткое, компактное, что тебя должно 

захватить сразу. Вот глянул, рот раскрыл и ды-
шать не можешь. Может, я ошибаюсь. Это моя 
точка зрения. Но я пока такой идеи не вижу.

О самом важном для пап и мам
 ● Самое главное сейчас, чтобы ваш сынишка 

или дочурка утром могли проснуться с улыб-
кой, улыбнуться родителям, покушать. Чтобы вы 
могли в теплой водичке искупать ребеночка, и, 
может, не один раз. И сами душ принять. И не 
стирать туалетную бумагу, как это сегодня ре-
комендуют безумцы на Западе. Чтобы мы жили 
нормальной жизнью. А еще точнее скажу: чтобы 
мы будущий год прожили хотя бы так, как этот. 
Вы видите, что происходит в мире.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ

«Я ГОТОВЛЮСЬ К ВОЙНЕ. 25 ЛЕТ МИНИМУМ» СЕБЕСТОИМОСТЬ  
ИЛИ СПРАВЕДЛИВОСТЬ?

УРОК ЭКОНОМИКИ

ПЕРВЫЕ

ВСЁ ДОЛЖНО БЫТЬ 
ЛУЧШЕ, ЧЕМ У ВРАГА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Военное положение для спасения 
мирного населения ввели в ЛНР, ДНР, 
а также в Херсонской и Запорожской 
областях. Об этом Президент России 
объявил на заседании Совета безопас-
ности 19 октября.

БАНДЕРОВСКИЙ ТЕРРОР
На недавнем референдуме их жители 

практически единогласно высказались за 
воссоединение с Россией. Однако укра-
инские войска лишь усилили обстрелы 
этих теперь уже российских территорий. 
Участились случаи диверсий и в других 
приграничных областях.

– Киевский режим, – сказал Президент, – 
как известно, отказался признать волю 
и выбор людей, отвергает любые пред-
ложения о переговорах. Напротив, про-
должаются обстрелы, гибнут мирные лю-
ди. Неонацисты используют откровенно 
террористические методы, диверсии на 
объектах жизнеобеспечения, устраивают 
покушения на представителей местных 
органов власти. Как и их идейные пред-
шественники – бандеровцы, пособники 
Гитлера, – пытаются создать бандитское 
подполье, засылают на нашу территорию 
диверсионные группы. Именно украински-
ми спецслужбами был организован взрыв 
на Крымском мосту. Нами пресечены те-
ракты и в других регионах России, в том 
числе в местах массового пребывания лю-
дей, в отношении объектов транспорта, 
энергетики, хочу подчеркнуть, в том числе 
и объектов ядерной энергетики.

ОТ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ  
ДО ВООРУЖЕНИЯ
Владимир Путин напомнил, что режим 

военного положения фактически действо-
вал на новых территориях страны и до 
референдума. Сейчас возникла необхо-
димость оформить его в соответствии с 
российскими законами. Согласно указу 
Главы государства, оно было введено с ноля 
часов 20 октября. Также Президент счел 
необходимым наделить особыми полно-
мочиями глав всех российских регионов:

– Высшие должностные лица субъектов 
федерации должны уделять необходимое 
внимание реализации мер, призванных 
обеспечить безопасность людей, охрану 
и антитеррористическую защищенность 
критически важных объектов, поддержа-

ние общественного порядка, повышение 
устойчивости работы экономики, про-
мышленности, налаживание и расшире-
ние выпуска продукции для выполнения 
специальной военной операции. Для коор-
динации работы главы регионов получат 
полномочия создавать соответствующие 
штабы. Поручаю Правительству, Мини-
стерству обороны, другим ведомствам ока-
зывать им содействие.

Координировать действия регионов по 
распоряжению Президента будет мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. А глава Кабинета 
министров Михаил Мишустин возглавит 
специальный совет по решению задач обе-
спечения сил СВО всем необходимым – от 
продовольствия до вооружения. Кроме то-
го, создаются региональные оперативные 
штабы с участием губернаторов и всех 
силовых структур.

С ЗАЩИТНИКАМИ – 
СПЛОЧЕННЫЙ НАРОД
Отдельно Владимир Путин коснулся под-

держки мобилизованных:
– Мы гордимся каждым, кто сегодня по-

ступает на военную службу, выполняет 
свой долг по защите Отечества. И все на-
ши воины, какие бы задачи они ни вы-
полняли, должны быть обеспечены всем 
необходимым. Это касается оборудования 
казарм и мест дислокации, бытовых усло-
вий, экипировки и снаряжения, питания 
и медицинского обслуживания. У нас есть 
все возможности для того, чтобы решать 
возникающие здесь вопросы на современ-
ном и достойном нашей страны уровне.

В последнее время приходили сообщения 
о проблемах с денежными выплатами для 
призванных по частичной мобилизации. 
Президент решил навести здесь жесткий 
порядок, исключающий любые толкования:

– Мной подписано поручение о неукос-
нительном соблюдении установленных 
сроков и размеров выплат. Они должны со-
ставлять не менее 195 тысяч рублей за ме-
сяц. Особо подчеркну: включая период под-
готовки и обучения личного состава. Также 
поручаю главам регионов совместно с На-
родным фронтом, движением  #МыВместе 
и волонтерами взять под контроль оказа-
ние всесторонней поддержки семьям, чьи 
родные призваны на военную службу по 
мобилизации: детям, родителям, женам, 
близким людям всех наших защитников. 
Те, кто сегодня на передовой, кто проходит 
подготовку на полигонах и в учебных цен-
трах, должны чувствовать нашу поддержку, 
знать, что за ними – огромная, великая 
страна, единый, сплоченный народ.

Владимир ПУТИН – о выплатах 
мобилизованным:

 ■ Тем временем на стрельби-
ще центра вовсю идет отра-
ботка учебных задач. Пальба 
не умолкает. На глазах у Пре-
зидента бойцы с автомата-
ми атакуют неприятельские 
рубежи.

СОЛО НА ГОНГАХ
Условного противника обозна-

чают мишени в человеческий рост 
белого цвета. Президенту выдают 
тактические очки и наушники.

– Тренировки каждый день, уже 
три недели, – едва не кричит Анато-
лий Концевой, пытаясь перекрыть 
шум непрекращающихся залпов.

Оказавшись на соседнем 
стрельбище, где тренируются 
снайперы, Президент не удержал-
ся – взял винтовку Драгунова с 
оптическим прицелом и занял ог-
невой рубеж под маскировочной 
сеткой. Выстрел. Другой. Третий. 
Дальность – 300 метров. После 
каждого выстрела вдали раздает-
ся цокающий звук. Пули попадают 
в металлические гонги, которые 
служат мишенями.

– Это по гонгу? – переспраши-
вает оборачиваясь Президент, ус-
лышав очередной металлический 
«цок».

– Да, точное поражение, – до-
кладывает стоящий рядом гене-
рал-лейтенант Концевой.

Как рассказал позже Дмитрий 
Песков, российский лидер сам до-
вольно часто берет в руки оружие:

– Это нормальная практика. 
Нередко он лично предпочитает 
испробовать новые стрелковые 
образцы.

РАЗГОВОР  
БЕЗ ПЕРЧАТОК
Отстрелявшись, Президент сам 

подошел к одному из «новобран-
цев».

– Вы откуда? – спросил у него, 
пожав руку.

– Из Сасова Рязанской обла-
сти.

– Местный?
– Так точно.
– Когда вы служили?
– С 2015 по 2016 год.
– А здесь с какого времени на-

ходитесь?
– С 7 октября.
– И навык восстанавливается?
– Так точно.
– Чувствуете себя уверенно?
– Так точно.
– Как вас зовут?
– Руслан.
– Руслан, удачи тебе, – протя-

нул руку бойцу Президент. Тот 
торопливо начинает стягивать с 
ладони перчатку.

– Не снимай, не снимай, – гово-
рит ему Владимир Путин.

Нет, все-таки стянул перчатку.
– Положено так, – сказал боец, 

пожав руку Главе государства.
– У тебя семья какая?
– Жена, дочка пяти лет.
– Счастливо. Удачи тебе в бою, – 

Президент похлопал его по плечу. 
И обнял бойца. Жест – мужской 
и очень красноречивый. В лице 
этого рязанского парня Глава го-
сударства, считайте, обнял всех 
российских бойцов. И тех, которые 
уже сражаются на передовой. И 
тех, кто, как Руслан, попадет туда 
вскоре. Всех солдат и офицеров, 
которые бьются за мирное буду-
щее России.

 ■ Владимир Путин сам 
проверил, как идет под-
готовка призванных по   
частичной мобилизации.

ПРИ ПОЛНОЙ 
ЭКИПИРОВКЕ
Вместе с министром оборо-

ны Сергеем Шойгу он побывал 
в десантной столице страны – 
Рязани. Точнее – в учебном 
центре знаменитого на весь 
мир училища ВДВ в Сельцах. 
Там сейчас усиленно трениру-
ются, восстанавливая боевые 
навыки, мобилизованные из 

Рязанской, Тульской и Тамбов-
ской областей.

В центре Главу государства 
встретили начальник учили-
ща полковник Руслан Евко-
димов и начштаба воздуш-
но-десантных войск страны 
генерал-лейтенант Анатолий 
Концевой.

– Навыки у людей возвра-
щаются быстро. В течение 20 
дней, – рассказал Главе го-
сударства Руслан Евкодимов, 
пока шли к полигону.

Там их уже ждали, выстро-
ившись в ряд, несколько при-

зывников в полной боевой эки-
пировке.

– Отправляясь на выполне-
ние задачи, военнослужащий 
имеет разгрузочный жилет, 
оружие, соответственно, шлем, 
рюкзак обязательно, – пояснял 
детали Анатолий Концевой.

ДЛЯ ОСЕНИ  
И ДЛЯ ЗИМЫ
Содержимое рюкзака ак-

куратно разложено на земле 
перед бойцами.

– Здесь и комплект натель-
ного белья, притороченный 

спальник, коврик, маскхалат. 
Ну-ка, повернись, – попросил 
Анатолий Концевой одного из 
бойцов. – И отдельно вот еще 
баул такой – рюкзак. В принци-
пе, все позволяет переносить 
ему для выполнения задачи. И 
сюда соответственно сухпаек и 
дополнительный боекомплект. 
Это все у него в тыловой зо-
не хранится. Прошу! Вот еще 
здесь.

Он показал Президенту на 
лежащий рядом комплект 
обуви, в которую экипируют 
призывников. Зимние ком-
плекты одежды мобилизован-
ные уже получили. Но теплые 

резиновые сапоги им могут 
 пригодиться на месте прямо 
сейчас:

– Там грязи много, осень 
же, эти как раз. – Концевой  
держал в руках пару таких 
сапог.

Глава государства взял дру-
гой, явно утепленный экзем-
пляр.

– А это уже для зимы, – по-
яснил начштаба ВДВ. – Исклю-
чительная обувь.

– Главное, чтобы она была, – 
резонно заметил Владимир 
Путин.

– Это само собой, – согла-
сился генерал-лейтенант.

В ДЕСАНТНОМ СЕРДЦЕ СТРАНЫ

КАЖДАЯ ПУЛЯ – 
В ЦЕЛЬ

НА ОГНЕВОМ РУБЕЖЕ

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Владимир Путин пожал 
руку Руслану из Сасова  
и пожелал ему 
удачи в бою.

НЕ МЕНЬШЕ 195 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ  
ЗА МЕСЯЦ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В Парламенте Беларуси  
обсудили закон об амнистии в 
честь Дня  народного 
единства.

Гуманность по от-
ношению к  своим 
оступив шимся 
и осужденным 
гражданам, 
к о т о р а я 
п р о я в -
ляется 
в  актах 
помилования, – добрая традиция 
государства. В странах англо-аме-
риканской и некоторых – романо-
германской правовой системы 
такой институт, как амнистия, от-
сутствует в принципе.

Традиция свидетельствует, 
во-первых, об истинно народ-
ной основе нашей государствен-
ности, а  во-вторых, о высоких  
христианско-цивилизационных 
неискоренимых духовных цен- 
ностях: «…и милость к  падшим 
призывал».

Амнистия  – очень важное, но 
для нас привычное событие. 
Грядущая в той или иной сте-
пени отразится на судьбе вось-
ми с половиной тысяч граж- 
дан Беларуси. Эту цифру можно  
смело умножать на десять – ведь  
событие затронет родных, друзей, 
коллег и доб рых знакомых амни-
стированных. 

Но время сейчас, мягко гово-
ря, не обычное. От этого интерес 
к предстоящей амнистии тоже 
специфический. Членов непарла-
ментских политических партий и 
общественных организаций при-
гласили в Палату представителей 
для участия в предварительном 
рассмотрении законопроекта.  
Они обратили внимание, что 
под действие амнистии не попа-
дают граждане, осужденные за  
экстремизм, антигосударствен-
ную деятельность, участие в по-
пытках госпереворота в августе  
2020 года.

Есть проступки, для осмысления, 
понимания и раскаяния в которых 
нужно большее время. А если 
учесть, что закордонные караба-
сы-барабасы именно теперь очень 
нуждаются в старых и новых без-
мозглых марионетках, то уж лучше 
с амнистией в этой части повре-
менить.

Разящую силу точки, поставлен-
ной своевременно и в нужном ме-
сте, принято демонстрировать на 
словосочетании «Казнить нельзя 
помиловать». В жизни каждого че-
ловека есть периоды, когда надо 
правильно расставить знаки пре-
пинания.

Кое-кто вчера хотел казнить Ро-
дину. А сегодня рассчитывает на 
помилование. А вина осознана?  
И как насчет раскаяния?

Вот и Родина пока не готова по-
ставить точку. И скажите ей спа-
сибо.

МИЛОСТЬ К ПАДШИМ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Киевский режим работает над 
созданием «грязной бомбы».

– Двадцать лет назад Вашингтон 
распространил информацию, что тер-
рористы «Аль-Каиды» во главе с Уса-
мой бен Ладеном получили доступ к 
радиоактивным веществам 
и планируют создать «гряз-
ную бомбу», способную 
зара зить радиацией значи-
тельную территорию, – на-
помнил спикер Госдумы, 
Председатель Парла-
ментского Собрания Со-
юза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

Угроза теракта в США и 
Европе с применением такой бомбы 
существовала вплоть до 2011 года, 
пока Усама бен Ладен не был унич-
тожен:

– Методы ядерного террора не ме-
няются: какими были у Усамы бен 
Ладена, такими остались и у Зелен-
ского. Киевский режим поручил уче- 
ным-атомщикам создать «грязную 
бомбу».

Продолжаются и обстрелы критиче-
ской инфраструктуры атомных элек-
тростанций – Запорожской и Курской, 

что может спровоцировать гу-
манитарную катастрофу:

– Президент США и главы ев-
ропейских государств, оказывая 
финансовую и военную помощь 
режиму Зеленского, становят-
ся спонсорами и пособниками 
ядерного терроризма.

Госдума своим решением ос-
вободила многодетных отцов 
(с тремя и больше детьми) от 

частичной мобилизации.
– Поступает много обращений по 

этому поводу. Обсудили вопрос с ру-
ководством Минобороны России. От-

вет однозначный: они должны быть 
освобождены. На сегодняшний день 
отменены решения о призыве в от-
ношении больше 9,5 тысячи отцов. 
Они отозваны из воинских частей 
и возвращены к семьям. Важно, чтобы 
призывные комиссии руководствова-
лись  директивами Минобороны и Ген-
штаба.

Пока идет спецоперация, парламен-
тарии могли бы взять на себя часть 
функций Минобороны:

– Всем, независимо от того, кто к 
какой фракции относится, нужно 
взять под опеку военные городки, 
медицину. Здесь наша помощь нуж-
на. В каком состоянии объекты куль-
туры, гарнизонный Дом офицеров, 
школы. Сейчас Минобороны должно 
полностью работать над решением 
боевой задачи, а эти мы можем на 
себя взять, там же наши избиратели. 
Должны помогать и финансово, и че-
рез парламентский контроль.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Западные медиа переворачива-
ют все с ног на голову, чтобы раз-
делить общество в наших странах.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
первый заместитель Пред-
седателя Парламентского 
Собрания:

– Западная пропаганда во-
всю старается создать из раз-
ного рода предателей образы 
мучеников и героев. На это 
работает мощная информа-
ционно-психологическая ма-
шина. Но белорусское общество давно 
прозрело. События в соседней стране 
наглядно показывают, какая участь 
была уготована белорусам, если бы 
в 2020 году удалось расколоть наше 
общество.

Единство и сплоченность, которые 
мы обрели, стоят дорого. И мы обяза-
ны их сохранить во имя будущего Бе-
ларуси. Главное условие выполнения 
этой задачи – поддержание открытого 
и честного диалога с нашими избира-
телями по всем принципиальным во-
просам жизни государства и общества. 

К их числу относится и амнистия. К этой 
проблеме парламентарии должны по-
дойти без эмоций, спокойно, с позиций 

национальных интересов при 
обязательном соблюдении 
принципа социальной спра-
ведливости.

...Последняя амнистия в Бе-
ларуси была проведена в 2020 
году. А за это время социаль-
но-политическая ситуация в 
стране, да и общественные 
настроения серьезно из-
менились. Поэтому следует 

тщательно взвесить предлагаемые 
законопроектом нормы с учетом всех 
обстоятельств и представить обще-
ственности обоснованные доводы, ко-
торыми руководствуется государство, 
принимая решение о целесообразности 
амнистии.

Главная наша задача – четко опре-
делиться по категориям осужденных, 
которым в силу объективных причин 
может быть смягчено наказание.

Разумеется, те, кто находится сегод-
ня в местах заключения, понесли нака-
зание заслуженно. Но не все они – за-

коренелые преступники. Кто-то просто 
оступился, совершил правонарушение 
по незнанию, неосторожности. Многие 
осознают свою вину и становятся на 
путь исправления. Несмотря ни на что, 
они остаются нашими гражданами. И 
обязанность государства – помочь им 
вернуться в свои семьи и снова стать 
добропорядочными членами общества. 
В этом и состоит смысл такого жеста 
доброй воли, как амнистия.

В то же время крайне важно не пе-
рейти черту, за которой соображения 
гуманности и милосердия вступают 
в противоречие с интересами нацио-
нальной безопасности или с тем, что 
думают по этому поводу наши законо-
послушные граждане.

Как быть, например, с теми, кто по-
сягнул на суверенитет Беларуси, при-
нял участие в попытке государственно-
го переворота, террористических актах, 
саботаже, распространении нацистской 
идеологии?

Достойны ли они амнистии? Не уве-
рен, что с этим согласятся граждане 
Беларуси, чьи жизни экстремисты по-
ставили под удар...

 ✒ имеющим на иждивении и вос-
питывающим без матери одного 
и больше детей

БЕ
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А

ИЗ ПРЕДАТЕЛЕЙ – В ГЕРОИ?

ОТСРОЧКУ ПРЕДОСТАВЛЯЮТ

 ✒ признанным временно негодны-
ми к службе по состоянию здоровья

 ✒ занятым постоянным уходом 
за отцом, матерью, женой, мужем, 
родным братом, родной сестрой, 
дедушкой, бабушкой или усыно-
вителем, нуждающимися в нем по 
состоянию здоровья в соответствии 
с заключением федерального уч-
реждения медико-социальной экс-
пертизы или за инвалидами I груп-
пы, если нет других лиц, обязанных 
по закону содержать этих граждан

 ✒ опекунам или попечителям не-
совершеннолетних родных братьев 
и сестер

 ✒ имеющим на иждивении трех 
или больше детей до 16 лет

 ✒ матерям одного ребенка или 
нескольких
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АКТУАЛЬНО

У ЗЕЛЕНСКОГО МЕТОДЫ,  
КАК У БЕН ЛАДЕНА

Управляемые снаряды 
ВСУ уже не раз 
падали в опасной 
близости от ЗАЭС.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зеленский собирается устроить 
два глобальных теракта. А чтобы 
снять с себя ответственность и раз-
вязать третью мировую войну, за-
ранее обвиняет в них Россию.

ТЕРПЕНИЕ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ
Президент Украины призвал За-

пад «предупредить», что «атакуют  
Кремль».

– Россия много раз заявляла, что 
ударит по центрам принятия реше-
ний, – напомнил политический аван-
тюрист. – Украина не страна НАТО. Но 
она – страна Европы, а в Европе никому 
не позволено шантажировать так. В 
России должны знать, что если будет 
удар по Банковой, то будет и удар там, 
где ты находишься.

У всплеска нездоровой активности 
есть объяснение. Режим готовит кро-
вавые провокации, опасаясь возмез-
дия. Ситуация с атакой на Крымский 
мост показала: терпение Москвы не 
беспредельно.

В обозримом будущем на Херсонском 
направлении развернутся ожесточен-
ные боевые действия. Куража у ВСУ 
поубавилось. Противник хочет сделать 
ставку на резонансные теракты, пере-
ложив ответственность на Россию.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ  
MADE IN UKRAINE
Готовится подрыв «грязной бомбы» 

или маломощного ядерного боеприпа-
са в Украине. Задачу по изготовлению 
оружия поставили киевскому Институ-
ту ядерных исследований. Параллель-
но сотрудники офиса Зеленского ведут 
тайные переговоры с Великобритани-
ей по поставкам компонентов. 

Расчет простой: настроить про-
тив России международное сообще-
ство, чтобы ее исключили из Со-
вета Безопасности ООН. Добиться 
разрыва связей с  Индией и Кита-
ем, а также арабскими странами.  
Публикация этой информации сме-
шала все карты.

– Если кто-то и может применить 
ядерное оружие в нашей части Ев-
ропы, то это только один субъект – 
и этот субъект как раз и приказал  

товарищу Шойгу куда-то там зво-
нить,  – раздосадованно реагиро-
вал Зеленский. – Россия уже сейчас  
должна увидеть, что мир это не про-
глотит. 

Но план киевского режима не сра-
ботал. 

– России, кажется, удалось сорвать 
 использование «грязной» атомной 
бомбы, – считает политолог Сергей 
Марков. – И тем самым предотвра-
тить  планы Киева ударить тайно. Да, 
 министры обороны главных стран  
НАТО  отвергли эти обвинения. Но, 
опубликовав  громкое «Нет, Россия 
не права!», они только увеличи-
ли  публичность темы и тем самым 
 помогли нам. И вероятность исполь-
зования ядерного оружия Киевом от-
ступает.

Сергей ЛАВРОВ, 
министр иностранных дел 
России:

– После теле-
фонных раз-
говоров мини-
стра обороны 
Шойгу со сво-
ими коллегами 
из Европы мы 
предприняли ша-
ги по постанов-
ке этого вопроса 

(о «грязной бомбе». – Прим. ред.) 
в международных структурах, в ООН 
в Нью-Йорке. У нас есть конкретная 
информация относительно учрежде-
ний в Украине, научных институтов, 
которые обладают технологиями, 
позволяющими соорудить эту са-
мую бомбу. Есть информация, ко-
торую мы перепроверяли по соот-
ветствующим каналам, о том, что 
это не пустое подозрение. Имеет-
ся серьезное основание полагать,  
что подобные вещи могут плани-
ровать. С некоторыми из своих со-
беседников Шойгу договорился о 
проведении дополнительных кон-
сультаций.

 ■ США уже проводили атаку 
на водную плотину в Сирии.

В 2017 году американские во-
енные ударили по дамбе Эт-Табка 
в сирийской провинции Ракка, ко-
торую контролировала группиров-
ка «Исламское государство». При 
этом сооружение внесли в список 
объектов, не подлежащих обстре-
лам. Его подрыв ставил под угрозу 
существование многих тысяч мир-
ных жителей. А ведь это ради их 
свободы якобы американцы и втор-
глись в страну.

Два бывших чиновника слили 
в прессу информацию, что операци-
ей занималась секретная оператив-
ная группа Task Force 9. Взорвали 
пять этажей 18-этажного соору-
жения, сильный пожар уничтожил 
оборудование. Трое сотрудников 
плотины, которые поспешили на 
место происшествия, погибли под 
обстрелом.

Удар нанесли с применением как 
минимум одной бомбы BLU-109, ко-
торая предназначена для разруше-
ния крупных бетонных конструкций. 
Военных предупреждали, что атака 
способна вызвать наводнение.

– Использовать бомбу на 907 ки-
лограммов против ограниченной 
цели чрезвычайно сложно. Это ни 
в коем случае не следовало делать 
на лету. При худшем раскладе бое-
припасы могли бы полностью ее 
уничтожить, – пояснил полковник 
ВВС в отставке Скотт Мюррей.

Но когда власти США волновала 
безопасность людей, которые в их 
геополитических игрищах лишь 
жалкие пешки? А ведь трагедии 
удалось избежать чудом, благода-
ря молниеносной реакции сотруд-
ников плотины. Если бы не они, 
количество жертв среди сирийцев 
было бы сопоставимо со всеми по-
гибшими в этом конфликте.

 ■ К фальсификации до-
казательств о подготовке 
Москвой взрыва Кахов-
ской ГЭС в Украине под-
готовились заблаговре-
менно.

ЛГУТ  
И НЕ КРАСНЕЮТ
Есть такая старая шутка: 

«Мы рождены, чтоб Кафку 
сделать былью». По этому 
принципу действует сейчас 
киевский режим. Бывший 
комик, который возглавля-
ет несчастную страну, об-
ратился к  лидерам ЕС с 
«предупреждением»: якобы 
Россия планирует  взорвать 
Каховскую ГЭС.

– Дамба удерживает 
объем около 18 миллио-
нов кубических метров во-
ды, – информирует Зелен-
ский.  – Если российские 
террористы взорвут ее,  
в зоне быстрого затопления 
окажется больше 80 насе-
ленных пунктов, включая 
Херсон.

И этот бред активно под-
держивают западная пресса 
и политики.

– Украина столкнется с ката-
строфой посерьезнее Черно-
быля, – пишет Bild без зазре-
ния совести. – Таким образом, 
вывод войск и поражение 
в Херсонской области могут 
быть скрыты. Если плотина 
взорвется, сотни тысяч людей 
на Днепре окажутся в опас-
ности. Президент Зеленский 
предупредил, что может про-
изойти «историческая ката-
строфа».

Газете вторит лидер немец-
кой партии зеленых Омид 
Нурипур:

– Использование плотины 
как оружия войны – это ужас-
ная угроза массового убий-
ства. То, что Россия делает 
на Днепре, – метод, который 
ИГИЛ уже применил на Ев-
фрате.

– Взрыв плотины будет 
иметь катастрофические 
 последствия, – подхватыва-
ет Иоахим Краузе, дирек-
тор Института политики 
 безо пасности при Кильском 

университете. – Если русские 
сделают это, они попытают-
ся обвинить в этом поступке 
украинцев.

Интересно, эти люди умеют 
краснеть? Ведь это не только 
ложь, но и просто глупость.

КОМУ ВЫГОДНО
Давайте разберемся. Рос-

сия, если верить этим горе-
пропагандистам, хочет взор-
вать Каховскую ГЭС, которую 
контролирует. Зачем? Чтобы 
затопить Херсон, где находят-
ся ее войска. А параллельно 
с этим – лишить охлаждения 
Запорожскую АЭС, которую 
тоже контролирует, чтобы ли-
шить водоснабжения Крым, 
который аж с 2014 года – ее 
часть. Очень логично, да. Но 
скорее для самих украинцев, 
которые, разорвав связи 
с Россией, потеряли сотни 
миллиардов долларов при-
были и сколько-нибудь реаль-
ные перспективы в обозри-
мом будущем восстановить 
свою экономику.

– Какой смысл России сей-
час разрушать ГЭС? – зада-

ется вопросом глава Новока-
ховского района Владимир 
Леонтьев. – Это абсолютная 
ахинея. Выгодно только Укра-
ине, чтобы разрушить дамбу, 
ГЭС, нарушить логистику, по-
сеять страх и панику, прекра-
тить возможность подачи во-
ды через Северо-Крымский 
канал на территорию Крыма. 
В течение последних пяти ме-
сяцев по региону ежеднев-
но наносили удары, и не по 
десять ракет, а значительно 
больше. Максимум, который 
я знаю, – 74 ракеты HIMARS, 
прилетевшие из Украины. Их 
поставил коллективный За-
пад, НАТО. Это тоже Россия 
угрожала подрывом дамбы?

И вот последние новости. 
ВСУ обстреляли Каховскую 
ГЭС, выпустив 19 ракет. Три 
из них достигли цели. Одна-
ко критических разрушений 
нет. По официальной ин-
формации, ее практически 
каждый день обстреливают 
ВСУ. В сутки выпускают до 
120 ракет.
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Гидроэлектростанция 
под надежной защитой.

Начальник войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты России Игорь Кириллов 
на брифинге наглядно показал 
преступные возможности Украины.

КИЕВ ХОЧЕТ УТОПИТЬ  
ХЕРСОНСКУЮ ОБЛАСТЬ?
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 ■ Как сделать, чтобы в Союзном 
государстве жили дольше и заво-
дили больше детей? Ответ искали 
участники парламентского семина-
ра в Калининграде. 

ТРЕВОЖНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ
Калининградская область – место 

особое. Это не только самый запад-
ный регион Cоюзного государства, 
но и  регион, где мужчин больше, 
чем женщин. Во многом, конечно, 
благодаря военным, которые служат 
тут. А еще сюда, на Балтику, активно 
переезжают пенсионеры с Урала и 
Сибири, за их счет растет население 
65+. Поэтому Калининград выбрали 
местом проведения 70-го постоянно 
действующего семинара при Парла-
ментском Собрании «Актуальные во-
просы охраны здоровья детей, демо-
графической политики и реализации 
программ активного долголетия в 
Союзном государстве».

Проблемы у нас, как выяснилось, 
от Калининграда до Владивостока 
общие. Снижается рождаемость. 
Сложности и с тем, как ребенка вы-
растить. И ситуацию надо исправлять 
не завтра, а уже сейчас. Тем более что 
все методики в Союзном государстве 
для этого есть.

Вроде бы для поддержки рождаемо-
сти существует материнский капитал 
в России и семейный в Беларуси. Но 
и эти рычаги уже не столь эффек-
тивны.

По мнению главного внештатно-
го акушера-гинеколога Минздра- 
ва Беларуси Сергея Васильева, у 
снижения рождаемости три основ-
ные причины.

– Они кроются в следующих тенден-
циях: социально-психологической 
(приоритет карьеры и отложенное 
материнство), медицинской (про-
блемы со здоровьем, бесплодие) и со-
циально-экономической (стремление 
к материальному достатку, опасение 
финансовых трудностей).

К тому же в репродуктивный пе-
риод вступили дети девяностых, ко-

торые сами были рождены во время 
демографической ямы.

ПЕРЕСТУПИЛИ  
ОПАСНУЮ ЧЕРТУ
Все взаимосвязано, убеждена пред-

седатель Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социальной по-
литике и здравоохранению Елена 
Афанасьева. Если нет нравственно-
сти, то и физиология нарушается:

– Государство пытается навести по-
рядок в этой сфере. Когда говорят, 
что наши дети разучились дружить, 
хочется спросить: «А кто их научил 

дружить?» Тут важны и патриотиче-
ское воспитание, и возможность ре-
ализовать себя в культурной жизни.

Если 15 процентов населения стра-
ны страдает бесплодием – это уже 
проблема. В России официальная 
статистика куда печальнее – 17 про-
центов. А от неофициальной и во-
все за голову хочется схватиться – 22 
процента. Примерно такая же карти-
на и в Беларуси. Значит, уже пере-
ступили опасную черту. Еще одна  
тревожная тенденция последних лет 
в России – рост стоимости медицин-
ских услуг.

Но не все так печально. Уменьшает-
ся показатель употребления алкоголя, 
падает детская смертность. Снизилось 
количество самоубийств.

– Раньше сводки шли, как с войны. 
За девяностые годы от суицида в Рос-
сии погибло три миллиона человек. 
Сейчас ситуация выправляется,  – 
говорит директор Института со-
циально-экономических проблем 
народонаселения РАН Вячеслав 
Локосов.

И нынешнее положение в стране 
дает шанс на перелом в демографии. 
Главное – поддержать воспроизвод-
ство коренного населения страны, 
а не мигрантов.

ПОДДЕРЖКА РАСТЕТ
А что в Беларуси? Начальник управ-

ления народонаселения, гендерной 
и семейной политики Министер-
ства труда и социальной защиты 
Беларуси Светлана Белаш привела 
данные последней переписи. За десять 
лет число родителей с двумя детьми 
увеличилось на 12,6 процента. Таких 
семей почти треть от общего коли-
чества.

– И эта тенденция продолжается, 
причем во всех регионах. Численность 
многодетных на 1 октября – 120 ты-
сяч, из них 80 процентов – семьи с 
тремя детьми.

С каждым годом расходы бюджета 
на господдержку таких чадолюбивых 
родителей растут. В 2021 году они со-
ставили больше пяти миллиардов бело-
русских рублей, или 3,2 процента ВВП.

 ■ Врачи бьют тревогу: 
растет количество боль-
ных малышей после этой 
процедуры.

Оживленную дискуссию на 
семинаре вызвала модная 
сейчас процедура ЭКО. Мол, 
искусственное оплодотворе-
ние – один из главных вызо-
вов нашего времени.

– Бесконечные попытки 
создать ребенка на заказ – 
хорошо ли это? – обратилась 
к участникам семинара глав-
ный внештатный специалист 
по медицинской реабили-
тации Минздрава России 
Татьяна Батышева.  – Да, 
ЭКО – это возможность стать 
родителями, но сейчас в этой 
сфере происходит вакханалия. 
Растет количество не очень 
здоровых детей после него.

Ее поддержала и главный 
внештатный детский специ-
алист по профилактической 

медицине Минздрава Рос-
сии Лейла Намазова-Бара-
нова:

– Каждый год в стране рож-
дается до 1,2 миллиона детей. 
Из них только 30 тысяч с помо-
щью ЭКО. Это решение демо-
графической проблемы? Нет. 
И еще мы должны объяснить 
родителям, какого ребенка 
они получат. Мы, как педиа-
тры, видим много проблем. 
Но нет ни одного масштабно-
го исследования на эту тему. 
Если получим данные, что 90 

процентов детей, 
рожденных с  по-
мощью ЭКО, здо-
ровы, – прекрасно. 
Мы так и будем об 
этом рассказывать. 
А если таких детей 
будет всего десять 
процентов?

С ними не со-
гласился главный 
внештатный аку-
шер-гинеколог 
Минздрава Бела-

руси Сергей Васильев:
– Для многих семей это 

единственный способ заве-
сти детей. В Беларуси граж-
дане до 40 лет могут полу-
чить одну бесплатную попытку  
искусственного оплодотворе-
ния.

На это из бюджета Беларуси 
выделяют 11 миллионов бело-
русских руб лей. Процедура, по 
оценкам экспертов, позволит 
родиться двум тысячам малы-
шей только в первые годы ра-
боты программы.

 ■ Бабушек и дедушек 
обу чат ставить лайки и 
делать репосты.

По мнению заместителя 
Председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
Людмилы Макариной-Кибак, 
нужно ставить перед собой ре-
альные цели и достигать их. 
Например, по программам ак-
тивного долголетия:

– Надо, чтобы пожилые люди 
умели и с мобильным телефо-
ном обращаться, и интернетом 
пользоваться. Их нужно этому 
научить.

Маломобильные люди не 
всегда нуждаются в особом 
уходе, иногда у них чисто пси-
хологические проблемы: по-
говорить не с кем, позвонить 
некому.

– В Европе вопросами долго-
временного ухода за старика-
ми занимаются больше полуве-
ка. В России только последние 
пять лет, – признается руково-
дитель рабочей группы НИИ 
труда Минтруда России пси-
холог Марина Солдатенкова.

Зато уже в декабре все, кто 
работает в сфере соцзащиты, 
получат новый профессиональ-
ный стандарт.

– Прописаны больше 50 но-
вых услуг для пожилых людей. 
На первый уровень выходит 
коммуникация. Но для этого 
нам нужны профессиональные 
кадры, – убеждена Марина 
Солдатенкова. – Увы, профес-
сии сиделка нет. И мы офи-
циально не можем готовить 
таких людей. Поэтому учат, 
кто как захотел.

Только в Москве не хватает 
семи тысяч сиделок.

НА ДЕМОГРАФИЧЕСКОМ КРАЮ

КАК ЖЕ БЕЗ  
ПОДКАСТИКА И НА ПРОГУЛКУ?

ИНТЕРНЕТ-ЛИКБЕЗ ИСКУССТВО ЭКО

БЕ
ЛТ

А

ИЗ ПРОБИРКИ

Ребенок без болезней с большей 
вероятностью родится естественным путем.

Депутатам было важно услышать 
мнение профессионалов.

Перед началом мероприятия его участники 
возложили цветы к «Памятнику 1200 гвардейцам».
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Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по труду, социальной политике 
и здравоохранению:

– Чтобы изменить ситуацию с демо-
графией, нужно принять комплекс мер. 
Нет единственного решения. Государ-
ство должно сберечь свою нацию. И сде-
лать все, чтобы увеличилось коренное 
население. А не пытаться заменить или 
дополнить его мигрантами.

А чтобы оно росло, нужно решить во-
прос с жильем и материальной состав-
ляющей.

В современном мире многие женщи-
ны рожают детей, не имея мужей. По 
разным причинам: мужчин не хватает, 
например. Но женщина, заводя ребен-
ка, не должна бояться, что ей никто не 
поможет.

Предложения и документ, которые 
мы разработали на семинаре, услышат 
и изучат в профильных министерствах. 
Надеюсь, инициативы начнут реали-
зовываться. Со своей стороны, мы не 
оставим документ без сопровождения.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, за-
меститель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания:

– Семинар актуальный. Есть демогра-
фическая проблема: снизилась рожда-
емость. Уменьшилось количество жен-
щин репродуктивного возраста, они 
начали рожать позже.

При этом государство оказывает 
большую поддержку как в России, так 
и в Беларуси. И не только многодетным 
семьям, но и при рождении любого ре-
бенка: первого, второго и третьего.

Однако эти меры дают кратковремен-
ный эффект. И поэтому нам сейчас надо 
понять, что делать дальше, чтобы семьи 
создавались, меньше было разводов, 
больше рожали и было выше качество 
жизни.

Мы должны готовить детей к тому, 
что они сами когда-то станут родителя-
ми, обеспечить им безопасное детство 
и подростковый возраст. Если девочка, 
следящая за фигурой, получает ано-
рексию, то вряд ли из нее получится 
здоровая мама.

Виктор ЛИСКОВИЧ, член Комиссии 
Парламентского Собрания:

– Чтобы наши дети вошли в репро-
дуктивный возраст здоровыми, крайне 
важно уделять внимание профилактике. 
Например, делать все, чтобы ребенок 
не начал курить. Если даже он, при-
страстившись к этой привычке, потом 
бросил – считайте, что курение свое 
черное дело уже сделало. Вред здоро-
вью на перспективу нанесен.

С самого рождения до конца школы 
необходимо активно выявлять болезни, 
чтобы они не переросли в хроническую 
стадию. Это то время, когда мы реально 
можем повлиять на будущее наших стран.

Также очень важным считаю развитие 
опорных клиник. Они должны быть по 
максимуму оснащены многопрофиль-
ным персоналом и  оборудованием. 
Именно туда должен попадать паци-
ент с острым заболеванием, чтобы ему 
в течение первого часа, который меди-
ки называют золотым, смогли оказать 
самую эффективную помощь. По этому 
пути сейчас идет Беларусь.

 ■ Сенатор, член Комиссии 
Парламентского Собрания, 
заслуженный врач Рос-
сии Владимир Круглый – 
о причинах прироста и убы-
ли населения.

– Какой из поднятых се-
годня вопросов самый ак-
туальный?

– Демография – тема архи-
важная для всех стран. Сего-
дня она актуальна для любого 
государства. Как сделать так, 
чтобы население прираста-
ло, и не только за счет ми-
грантов, чтобы больше рож-
далось здоровых детей и они 
развивались и проживали 
полноценную и счастливую 
жизнь? Этого нельзя добить-
ся с  помощью одной меры 
или нескольких. Требуются 
огромные усилия 
и средства. И кон-
кретные решения. 
Не всегда речь идет 
о деньгах, пробле-
ма комплексная, 
и большую роль 
играет социаль-
ный фактор – вос-
питание, традиции 
и так далее. Это необъятное 
поле деятельности, в том чис-
ле и для союзных депутатов.

– На чем нужно сконцен-
трироваться в первую оче-
редь, чтобы переломить си-
туацию с рождаемостью?

– На воспитании ре-
продуктивного поведе-
ния подростков. Нужно 
возродить традиции 
многодетной семьи. 
И задачи государства 
очень важны в  этом 
смысле. Материнский 
капитал – хорошая ме-
ра, но зачастую у нас 

сейчас многодетная семья – 
бедная семья. Так не должно 
быть. Однако если государство 

будет давать все больше вы-
плат, появятся потребитель-
ские настроения. Будут рожать, 
чтобы получить больше денег, 
это станет бизнесом, что тоже 
неправильно. И как воспиты-
вать детей, учитывая, что они 
уже сильно прониклись запад-
ной идеологией? Спасти ситуа-
цию может только возвращение 
традиций многодетной семьи, 
другого пути нет. Никакие ЭКО, 
суррогатные материнства не 
помогут.

– Как может повлиять на 
демографию частичная мо-
билизация?

– Пока трудно сказать. А мо-
жет быть, она вызовет бум рож-
даемости. Не призывают отцов 
трех детей, молодых людей, 
студентов. Мне по падались со-
общения о том, что перед моби-
лизацией люди женятся, какой-
то бум начался. И я думаю, что 
будет и бум рождаемости. По-
тери во время спецоперации, 
конечно, отрицательно скажут-
ся, но если рассматривать эту 
проблему в целом с демогра-
фических позиций, итог сложно 
предсказать.

– На фоне последних ново-
стей ситуация с коронавиру-
сом отошла на второй план. 
Есть ли прогнозы, как она 
будет развиваться дальше?

– Они разные, и в некоторых 
странах наблюдается подъем 
заболеваемости. Но можно с 
уверенностью сказать, что та-
кой опасности, как это было в 
2020–2021 годах, сейчас коро-
навирус не представляет. Он 
протекает легче и вызывает 
меньшую смертность. Конеч-
но, сейчас происходит недоди-
агностика, тестов делают очень 
мало. Многие даже не подозре-
вают, что переболели, ведь ви-
рус сложно отличить от острой 

респираторной инфекции. У ме-
ня ощущение, что он превра-
тится в сезонное заболевание. 
Разу меется, вопрос вакцинации 
групп риска является актуаль-
ным, и я бы посоветовал людям 
подумать о своем иммунитете и 
пройти ее. Многие научные ра-
боты говорят о том, что рисков 
становится меньше.

– Теперь на систему здра-
воохранения ложится и на-
грузка, связанная с потоком 
раненых во время спецопера-
ции. Насколько она велика? 
Может быть, стоит организо-
вать их реабилитацию в рам-
ках союзных программ?

– Эта проблема не относится 
к системе гражданского здра-
воохранения. Военнослужа-
щие находятся в ведении Ми-
нистерства обороны, где есть 
собственные медучреждения. 
Последующая реабилитация 
возможна в рамках союзных 
программ. Но пока нет понима-
ния, насколько это необходимо. 
Безусловно, есть люди, нужда-
ющиеся в медпомощи, однако с 
этой проблемой вполне справ-
ляется Мин обороны. К лечению 
привлекают и гражданских вра-
чей, но это не носит массового 
характера и гражданское здра-
воохранение не затрагивает.

 ■ Ребятам и девчонкам слож-
но наладить реальную комму-
никацию со сверстниками.

Говорили на семинаре и об 
опасностях цифровизации. Пси-
хологи кричат в один голос: дети 
не умеют критически мыслить, 
у них есть сложности с офлайн-
общением. Есть и проблемы с 
обучением, растет агрессия, ча-
ще встречается синдром хрони-
ческой усталости. А еще – ожи-
рение или анорексия. Вагон и 
маленькая тележка проблем. У 
них полностью поменялся об-

раз жизни: на улицу не выхо-
дят, а дружба обесценивается 
соцсетями. Зато у каждого есть 
приятели в виртуальном мире.

– Вот только настоящие ли 
они? А может, там с ними ведут 
разговоры совсем другие люди, 
взрослые? – интересуется глав-
ный внештатный специалист 
по медицинской реабилитации 
Минздрава России Татьяна Ба-
тышева.

На первое место среди бо-
лезней вышли психические 
расстройства. Такие проблемы 
есть даже у годовалых детишек.

– В Китае 250 центров для ре-
абилитации таких пациентов. В 
России и Беларуси – ни одного. 
Это тем более обидно, что сама 
система восстановления боль-
ных появилась впервые в Рос-
сии, а не на Западе, – пережи-
вает Татьяна Батышева.

Чтобы решить проблему, пси-
хологам нужно больше работать 
с родителями. В ковид они это 
делали дистанционно. Ни одной 
жалобы не было. А еще необхо-
димо обмениваться методиками 
между Москвой и Минском.

Владимир КРУГЛЫЙ: ДОКТОР ПРОПИСАЛ

К ЛЕТУ ЖДЕМ БУМ РОЖДАЕМОСТИ
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Культ семьи должен 
вернуться в нашу жизнь.

Оторвать школьника  
от мобильного телефона 
родители могут 
только с помощью 
собственного примера.

Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, Анатолий МАКСИМОВ, Михаил ПАНЮКОВ, Валентина СТЕПАНОВА

ЗОЛОТОЙ ЧАС ЖИЗНЬ СБЕРЕЖЕТ СКОРАЯ ПОМОЩЬ Людмила КАНАНОВИЧ, член Комис-
сии Парламентского Собрания:

– Мы говорили о демографической безо-
пасности, о том, как с детства, смолоду го-
товить молодых людей к активному долго-
летию. Очень важно, что мы нацеливали 
выступающих не только на отчеты, но и 
на конкретные наработки. Чтобы они дали 
свои предложения, куда двигаться дальше, 
потому что проблемы уже озвучили.

Важно, что мы работаем в масштабах 
Союзного государства, ведь проблемы у 
нас одинаковые, только численность на-
селения разная. Мы поделились опытом, 
сверили часы.

У Беларуси хороший опыт в семейном 
капитале и поддержке семей с детьми. Мы 
продвинулись в этом плане очень далеко. 
У нас 11 видов пособий для родителей. Это 
весомая социальная поддержка.

В то же время мы знаем и о хорошем 
опыте России. Например, о практике в пе-
диатрии. Действительно, с какого момента 
мы должны вкладывать в наших детей, 
чтобы они были здоровы и у них развивал-
ся иммунитет? Важный вопрос. Думаю, что 
это будет использовано нашей комиссией 
в будущем.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ В актуальной для миллионов ав-
томобилистов теме единого ОСАГО 
в Союзном государстве наметился 
решающий поворот, и она вот-вот 
выйдет на финишную прямую.

ВЕКТОР ДЕЙСТВИЯ
Итогом станет принятие модельно-

го закона, который так и называется – 
«О системе обязательного страхова-
ния гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств 
Союзного государства». Концепцию 
судьбоносного документа на днях 
обсудили на заседании Комиссии 
Парламентского Собрания по за-
конодательству и Регламенту.

По замыслу, документ должен не 
только устроить граждан наших 
стран, но и стать удобным для стра-
ховщиков. И вступать в действие он 
начнет постепенно.

– На стартовом этапе система будет 
состоять из нескольких элементов. 
Это классические полисы  ОСАГО, 
действующие в каждой из наших 
стран. Далее – национальные поли-
сы уже с расширением, по желанию 
водителя, на другую страну Союзно-
го государства в виде дополнитель-
ного договора. При этом, вероятно, 
в обозримой перспективе сохранится 
и действие краткосрочных «Зеленых 
карт», которые сейчас приобретают 
водители, пересекая границу. То есть 
сам человек будет решать, каким ва-
риантом ему воспользоваться. Даль-
нейшее сближение страхового законо-
дательства позволит затем перейти к 
взаимному признанию полисов. А на 
финальных этапах общих интегра-
ционных процессов – уже к единому 
документу ОСАГО, – рассказал один 
из разработчиков концепции Сергей 
Разуван, исполнительный директор 
российского бюро «Зеленая карта».

БЫСТРЫЙ ПЕРЕХОД
При этом покрывать страховые слу-

чаи собираются в том же порядке, что 
используют сейчас в международной 
системе страхования «Зеленая карта», 
в соответствии с законодательством 
страны совершения ДТП. В то же вре-
мя возможна проработка единого ли-
мита выплат по полисам в рамках Со-
юзного государства.

– Реализация проекта концепции 
не потребует большого переходного 
периода, поскольку ее старт может 
происходить в условиях минимально-
го, точечного сближения некоторых 
аспектов законодательств. Все осталь-
ное в течение длительного времени 

при уже работающей системе может 
оставаться на уровне национальных 
правил. Вполне вписывается в союз-
ную программу по унификации граж-
данского законодательства России и 
Беларуси, – добавил Сергей Разуван.

– В целом мы поддерживаем предло-
женную концепцию, – заявил по виде-
освязи из Минска Дмитрий Марчен-
ко, начальник профильного отдела 
Минфина Беларуси.  – Однако на 
первых этапах, по нашему мнению, 
граждане Беларуси должны заключать 
договор страхования с организация-
ми республики. И точно так же в Рос-
сии. Мы поддерживаем сохранение 
на начальной стадии «Зеленой карты» 
и пограничного страхования, чтобы 
отработать всю систему, понять ее 
возможные недостатки, не создавать 
стрессовых моментов для людей.

ВСЕВИДЯЩЕЕ 
ОКО
Важнейший аспект – 

информационный обмен. 
Без него, уверен Дмитрий 
Марченко, проект не заработает, 
поскольку на месте не будет возмож-
ности подтвердить подлинность стра-
ховки. В Беларуси такая информацион-
ная система уже есть. Дело за Россией.

– И еще один ключевой момент. 
Нам бы хотелось, чтобы страхование 
в России, как и у нас, осуществляли 
солидные организации, – высказался 
Дмитрий Марченко.

Ответ на эту «подколку» последовал 
незамедлительно.

– Все страховые организации, ко-
торые имеют нашу действующую ли-
цензию, – солидные и достойные, – 
возразил своему минскому коллеге 
Всеволод Журавлев, заместитель 
начальника отдела департамента 
страхового рынка ЦБ России.

В Госдуме уже приняли в первом 
чтении законопроект о создании еди-
ной информационной системы.

– Как только документ окончатель-
но одобрят, запустим процесс и на 
высоком, качественном уровне смо-
жем взаимодействовать с коллега-
ми в Беларуси, – пообещал Всеволод 
Журавлев.

Помимо информационной 
интеграции, необходимо при-
вести к общему знаменателю 
порядок оформления ДТП 
и разработать единую фор-
му извещения о происше-
ствии на территории Союзно-
го государства. Парламентарии 
согласились с предложением ЦБ 

России решить этот вопрос в со-
ответствующем межго-

сударственном до-
говоре.

ЗАПЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ

 ■ Документ заработает 
к середине 2023 года.

Также на совещании обсу-
дили, возможно ли оформить 
ДТП в наших странах без Гос-
автоинспекции.

– Несмотря на наличие неко-
торых противоречий в этом во-
просе, парламента-
рии проголосовали 
за заключение со-
глашения, – проком-
ментировал итоги 
совещания предсе-
датель комиссии 
Парламентского 
Собрания Виктор 
Пинский.  – Это 

нужно, чтобы уже сейчас оба 
направления (единый полис 
ОСАГО и составление води-
телями европротокола без 
участия ГИБДД) двигались 
параллельно. А вообще, мо-
дельный закон «О  страхо-

вании гражданской 
ответственности вла-
дельцев транспортных 
средств Союзного го-
сударства», концеп-
цию которого мы се-
годня обсуждали, 
действительно важ-
ный. Я сам часто ез-
жу в Беларусь, много 

граждан республики ездит в 
Россию, а россиян – в Бела-
русь, и тема ОСАГО для них 
актуальна. Это, наверное, 
первый модельный закон, ко-
торый будет принимать Пар-
ламентское Собрание. Первая 
ласточка унификации зако-
нодательных систем наших 
стран. Концепцию утвердили. 
В декабре Парламентское Со-
брание примет и сам модель-
ный закон. К середине 2023 
года он уже начнет работать.

На вопрос о стоимости еди-
ного полиса ОСАГО для жи-
телей наших стран ответил 

заместитель пред-
седателя комиссии 
Парламентского 
Собрания Сергей 
Сивец:

– Абсолютную 
цифру называть еще 
рано, но она будет 
единой. Проект кон-
цепции предпола-
гает унификацию подходов к 
автогражданской ответствен-
ности, и он находится в вы-
сокой степени готовности. 
Основные концептуальные 
моменты уже учтены, есть ряд 
организационно-технических 

вопросов в плане пе-
редачи информации, 
наличия единой базы 
данных и так далее. 
Но их быстро урегу-
лируют – с помощью 
единого софта, про-
граммного обеспе-
чения информацию 
будут передавать 

оперативно. А финансовые 
аспекты, в частности сто-
имость полиса, определят 
уже в процессе согласова-
ния технических моментов.  
Примерно к середине следу-
ющего года.

 ■ Учет водительского стажа 
сделает стоимость полиса для 
россиян и белорусов одинаковой. 
Но пока этого нет, люди платят 
больше.

Эту актуальную проблему, с которой 
сталкиваются простые водители, под-
няла член комиссии Парламентско-
го Собрания Светлана Любецкая, 
сославшись на такую историю:

– В адрес Посто-
янного Комитета 
Союзного госу-
дарства поступило 
обращение граж-
данина Беларуси 
о том, что при за-
ключении в России 
договора ОСАГО 
страховая компа-
ния не учитывает стаж вождения на 
основании водительского удостове-
рения из республики. Стоимость по-
лиса для белорусов выше, чем для 
граждан России.

Проблема действительно пока су-
ществует, но уже решается, причем в 
масштабах не только Союзного госу-
дарства, но и СНГ. Все упирается опять 
же в обмен информацией. Страховщи-
ки – не благотворители. Не имея чет-
ких данных о водителе, закладывают 
в цену определенные риски. Но ЦБ 
России еще в прошлом году направил 
всем участникам Межгосударственно-
го совета СНГ и руководителям орга-
нов страхового надзора проект соот-

ветствующего соглашения. В нем 
содержится вариант оптималь-
ного решения, предложенный 
в рамках предварительных 
консультаций белорусской 
стороной. А именно – обмен 
персональными сведениями 
и по водительским удосто-

верениям, и по стажу за 
рулем, страховой исто-

рии. Когда соглаше-
ние подпишут и 
наладится обмен 
информацией, 
люди переста-
нут чувствовать 
разницу в стои-
мости полисов в 
наших странах. 
Но чтобы при-
нять договор, 
п о т р е б у е т с я 

время.

ПРОБЛЕМА

ПРАВО НА ПРАВА
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ИНСПЕКТОРАМ ПРОСЬБА НЕ БЕСПОКОИТЬСЯ ПОЧИН
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БЕЛТА

– С таким полисом 
рвану на Полесье! 

Ваша Олеся.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ, 
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Водители не смогут уехать от 
наказания: Россия и Беларусь до-
говорились о взаимном признании 
штрафов за нарушения ПДД.

ПОЛНЫЙ ХАОС
Жители наших стран могут сво-

бодно ездить друг к другу в гости: на 
рубежах нет ни таможенных, ни по-
граничных пунктов. А значит, никто 
не проверяет, есть ли у водителя за-
долженность по штрафам. 

– Раньше во-
обще царил бар-
дак, – рассказал  
авто эксперт, 
вице-предсе-
датель Коми-
тета по защите 
прав автовла-
дельцев, член 
Общественной 
палаты Рос-
сии Александр 
Холодов. – Бывало еще, что чело-
век въезжает в Беларусь, камеры 
фиксируют правонарушение, но 
предъявить штраф некому. И нет  
поста, который может остановить 
и выписать его. Информация уходила 
в никуда. 

Да и россиянина, который превы-
сил скорость или сидел за рулем с бу-
тылкой пива, белорусам вычислить 
было не так просто: машина же за-
регистрирована в России. Там же и 
база всех номеров. Соответственно 
узнать, где он живет, невозможно. И 
штраф некуда прислать.

БАШ НА БАШ
Чтобы в корне изменить ситуацию, 

главы МВД России и Беларуси подпи-
сали соглашение о взаимном призна-
нии нарушений Правил дорожного 
движения.

Пока оно не имеет юридической 
силы. Как пояснили «Союзному 
вече» в пресс-службе российского 
МВД, сначала международный дого-
вор должен пройти процедуру рати-
фикации в Госдуме. Четких правил, 
как будет работать документ, сейчас 
тоже нет.

– Посмотрим 
на практике. Но 
я думаю, что ес-
ли белорус на-
рушит ПДД на 
территории Рос-
сии, с него на ос-
новании запроса 
взыщут деньги  
в Беларуси, и та-
кой же меха-
низм, если нару-

шение на их территории совершит 
гражданин России, – предположил 
Александр Холодов.

Белоруса накажут не по белорус-
ским законам, а по российским. То 
же самое будет, если водитель из  
России  пренебрежет правилами в 
Беларуси.

В России за управление в нетрез-
вом виде грозит штраф 30 тысяч 

российских рублей и лишение прав 
на срок от полутора до двух лет. В 
Беларуси придется заплатить поч-
ти 77 тысяч российских рублей, а 
распрощаться с правами можно на 
три года. За повторное управление в 
нетрезвом виде в России предусмо-
трена уголовная ответственность, в 
Беларуси – штраф больше 150 тысяч 
с лишением на пять лет.

– Отбирать удостоверения тоже 
будут на взаимной основе, – доба-
вил Александр Холодов. – Если наш  
человек приехал в Беларусь, попал-
ся пьяным и его там лишили прав,  
это международное соглашение по-
зволит отнять у него права и на ро-
дине.

Ольга ПЕТРАШОВА, член  
Комиссии Парламентского  
Собрания по информационной политике:

– Как будет работать соглашение – посмо-
трим на практике. Важно, что информация 
о нарушителе уже не уйдет в никуда. Если 
россиянин нарушит ПДД на территории Бела-
руси, с него на основании соответствующего 
запроса взыщут штраф в России, и такой же 
механизм действия, если нарушение совер-
шит гражданин Беларуси.

Нужно выработать правила игры для участ-
ников существующей системы правоотношений, укрепить пра-
вовой фундамент для двух государств, образующих Союзное 
государство. Без согласованных подходов по гармонизации 
законодательства двух стран создать общее экономическое 
пространство и единую правовую систему невозможно.

 ■ Как быть, если лихач, не замечая  
знаков, мчит по дорогам?

Еще недавно стрясти что-то с тех, кто скры-
вается за пределами Беларуси, было крайне 
сложно. Злостные неплательщики удирали что 
есть мочи в страну-соседку. 

После взаимного признания штрафов при 
въезде на российском автомобиле в Беларусь 
не получится уйти от наказания в надежде, что 
камеры не смогут получить доступ к личным 
данным нарушителя и штраф просто затеря-
ется.

Соглашение предполагает обмен данными 
по электронным каналам связи. Нарушителей 

будут отслеживать камеры. Раньше они «за-
поминали» гонщиков, но с авто на «чужих» 
номерах с выпиской штрафа была неразбе-
риха. Доступа к базам данных другой страны 
о собственнике машины у инспекторов не бы-
ло. Соглашение должно ситуацию исправить. 
По базе регистрации специалисты увидят, на 
кого оформлен автомобиль. После будут пе-
ресылать постановления владельцам. То же 
правило заработает и в обратную сторону. 
Без долгих разбирательств можно будет за-
пустить процесс.

Оплата штрафа – в валюте страны, где при-
знали нарушение. Конвертация – по курсу Нац-
банка.

 ■ Скорее всего, «письма счастья» 
водители будут находить в почто-
вых ящиках по месту жительства.

– Мы будем содействовать друг другу 
в отсылке постановлений, администри-
ровании штрафов, – пояснил Александр 
Холодов. – Но я бы пошел еще дальше: 
разрешил россиянам штрафовать за 
нарушения белорусов, а тех – за нару-
шения, совершенные у нас. Это проще 
будет администрировать, и, учитывая, 
что наше законодательство позволяет 
признавать нарушения в других странах, 
это было бы логично и правильно.

ШТРАФНОЙ УДАР

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

В конце 2020 года МВД России 

впервые раскрыло данные об ино-

странцах, по вине которых случи-

лись аварии. По информации ве-

домства, белорусы совершили 171  

ДТП с 18 погибшими. Данные за 2021 

год еще не опубликованы.
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СКОРОСТЬЮ ДОРОЖКА ПРИКРЫЛИ ЛАВОЧКУ

ДОЕЗДИЛИСЬ

С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

 ■ Депутаты помогают 
освобожденным регионам 
и семьям мобилизованных.

Артем ТУРОВ, председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму:

– Заехал под 
Херсоном к нашим 
прославленным во-
инам-десантникам. 
Передали необходи-
мые спецсредства 
и экипировку – коп-
теры, беспилотни-
ки и средства свя-
зи. Все, что поможет парням на 
передовой.

Каждый день, рискуя собой, 
они перемалывают врага. Наш 
долг – поддержать их тем, что 
позволит эффективно и безо-
пасно для себя выполнять по-
ставленные задачи.

Накануне депутат 
Александр Сидякин 
также передал сотой 
бригаде коптеры и гене-
раторы. Благодарю всех 
своих коллег – партий-
ный актив, депутатский 
корпус, сенаторов, биз-
нес, общественные ор-
ганизации. Только за по-

следний месяц вместе удалось 
собрать больше миллиарда ру-

блей на помощь фронту. И эту 
работу мы продолжим. Продол-
жим до дня нашей общей По-
беды. Сейчас  сосредоточим все 
возможности на  Херсонском на-
правлении, здесь помощь не-
обходима больше всего. Лю-
бая – от весточки из дома до 
беспилотника. 

Студентов – детей призван-
ных россиян предлагают обу-
чать бесплатно.

Антон ТКАЧЕВ, член Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по молодежной по-
литике, спорту и туризму:

– Семьи мобилизованных 
с маленькими детьми полу-

чили дополнительную помощь.
 Но большинство родителей 

заботятся и о своих совершен-
нолетних детях-студентах. Ес-
ли ребенок мобилизованного 
учится платно, сможет ли он 
продолжить обучение? Ведь 
многие призванные на службу 

родители поте-
ряли привыч-
ный уровень 
дохода.

Сейчас мно-
гие семьи сто-
ят перед вы-
бором: искать 
деньги на опла-
ту нового семе-

стра или прервать обучение. 
Это вполне вероятная перспек-
тива, образование дешевым не 
назовешь – средняя стоимость 
обучения в 2021 году составила 
порядка 192 тысяч рублей.

Дети мобилизованных рос-
сиян должны автоматически 
переводиться с платных отде-
лений на бюджетные места. По 
предварительным подсчетам, 
платное образование получают 
до 50 тысяч детей мобилизо-
ванных. Затраты на их обуче-
ние за счет бюджета составят 
порядка 9,6 миллиарда рублей.

Пакет документов готов,  
в ближайшее время он будет 
направлен в Правительство на 
рассмотрение.
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СТУДЕНТАМ – УЧЕБА БЕСПЛАТНО

Скрываться в Беларуси «гонщикам» 
станет сложнее. Да и белорусам  
в России тоже.
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RUBY. ОПЕРАТИВНО
ПРОВЕРЕННЫЕ 

НОВОСТИ – НА НАШЕМ 
ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Секретная операция с ко
довым названием «1005» 
должна была замести сле
ды зверств Третьего рейха. 
Не вышло: правда о сотнях 
тысяч невинно убитых рас
крыта.

ВЫПОЛНЯЛИ  
ПЛАН «ОСТ»
Эту операцию признали од-

ной из самых бесчеловечных 
за всю мировую историю. Гит-
леровцы и их приспешники 
не просто убивали мирных 
жителей на оккупированных 
территориях. Спустя время 
они возвращались, разрыва-
ли могилы и пытались спешно 
скрыть следы своих черных 
дел. Зачем?

В начале Великой Отече-
ственной немецкая маши-
на смерти, окрыленная пла-
ном блицкрига, неслась на 
Москву. Фашисты не особо 
заботились о своей репута-
ции и были твердо уверены 
в том, что делают. Ведь план 
«Ост» предписывал уничто-
жать, переселять, порабощать 
славян. В итоге белорусские 
земли были буквально усея-
ны телами мирных жителей, 
узников гетто, пленных крас-
ноармейцев и коммунистов.

Первый тревожный звоно-
чек прозвучал 6 января 1942 
года, когда нарком иностран
ных дел СССР Вяче слав Мо
лотов направил письмо 
иностранным коллегам с дан-
ными об истинных масштабах 
массовых расстрелов ни в чем 
не повинных людей. Тогда-то 
у немцев и вызрел коварный 
план «Операции 1005».

Она носила гриф «совер-
шенно секретно», а все ее 
участники давали подписку 

о неразглашении. Суть – экс-
гумировать и сжигать трупы 
в местах массовых казней. 
Причем «команды смертни-
ков» после выполнения работ 
ликвидировали. Ни докумен-
тов, ни свидетелей, ни так лю-
бимых немцами фотокамер 
и кинохроники – только пепел 
оставляла после себя «1005».

В 1942 году немцы отраба-
тывали технологии уничто-
жения большого количества 
замученных и убитых в конц-
лагерях Польши – Освенциме, 
Собиборе, Бельжеце. Запре-
дельно жутко, но факт: они 
даже создавали специальное 
оборудование – сборные печи 
и костедробилки.

А осенью 1943-го волна 
чистки территорий докати-
лась и до Беларуси. Первое по-
казательное сожжение сотни 
трупов прошло в районе де-
ревни Пашково. Заведующий 
отделом публикаций Наци
онального архива кандидат 
исторических наук Свято
слав Кулинок рассказывает, 
как это было:

– Группа заключенных из 
Могилева выкопала котлова-
ны, на которые клали в один 
ряд бревна и жерди, а поверх – 
колотые дрова. Дальше шла 
прослойка из кусков смолы, 
смешанной с каменным углем. 
На нее в один ряд складыва-
лись останки людей. Такие 
конструкции в высоту могли 
достигать десяти метров, в 
них было по 20 рядов трупов. 
Некоторые пленные, работая 
наверху, падали и калечились. 
Их увозили якобы в госпиталь, 
но на самом деле расстрелива-
ли. Тех, кто не решался брать  
в руки разложившийся труп, 
немцы заставляли ложиться 
лицом вниз и вдыхать труп-
ный запах пять – десять минут.

ЧУДОВИЩНЫЙ 
РАЗМАХ
Операцию проводили 

в строжайшей секретности. 
Охранники и исполнители – 
только немцы. Копателей мо-
гил и случайных свидетелей 
расстреливали без лишних 
слов и сжигали вместе с уби-
тыми.

Тем не менее подпольщики 
и партизаны о ней прознали.

Степан Пилунов из де-
ревни Присно Могилевского 
района в годы войны оказал-
ся в гестапо. В 1943-м вместе 
с другими узниками попал  
в группу смертников, которые 
должны были раскапывать мо-
гилы.

– Приступив к работе, на 
глубине полуметра мы обна-
ружили зарытые трупы, на-
столько разложившиеся, что  
у многих из нас началась рво-
та. Их сложили в шесть – во-
семь, а в некоторых местах 
в 12 рядов. В первый день 
мы, работая до наступления 
темноты, извлекли не мень-
ше четырех тысяч тел, – рас-
сказал Пилунов. – Однажды, 
когда я с одним из заключен-
ных укладывал на верх печи 
труп, немцы дали команду 
остальным четверым также 
забираться наверх. Все поня-
ли, для чего это делается, и 
я крикнул: «Смерть оккупан-
там!» Переводчик выстрелил 
в меня, но попал в соседа. Я, 
притворившись мертвым, 
упал вместе с ним... Штабель 
облили бензином и подожгли 
в трех местах... Я чувствовал, 
что огонь подбирается ко мне. 
С трудом выбрался из-под тру-
пов и пополз к лесу.

Настоящий ад устроили под 
Минском. Вблизи концлаге-
ря Малый Тростенец к осени 
1943-го находилось 34 моги-

лы, а в них – около 150 тысяч 
тел. Со знаменитой немецкой 
педантичностью фашисты 
взялись за работу, которую 
предварительно рассчитали: 
шесть недель раскопок и 750 
костров на 200 жертв каждый.

Адольф Рюбе, руководив-
ший операцией в Тростенце, 
давал показания:

– Конструкция из бревен 
и трупов достигала высоты 
три-четыре метра.

В Тростенце уничтожали не 
только выкопанные останки, 
но и узников гетто, которых 

вывозили из города в душегуб-
ках (газовых автомобилях). 
Люди задыхались по дороге, 
и по прибытии их сразу же 
бросали в огонь.

По самым скромным под-
счетам, за годы оккупации 
в Тростенце сожгли больше 
300 тысяч человек. Все, что от 
них осталось, – пепел да обо-
жженные кости. Прозрачный 
саркофаг с ними был пред-
ставлен на Нюрнбергском 
процессе, а сегодня хранится  
в крипте Всехсвятского храма 
Минска.

В 1968 году в Гамбурге судили тех, кто имел 
отношение к «Операции 1005» на территории 
Беларуси. Адольф Рюбе и Отто Голдап уничтожали безвинных 
людей в Тростенце, за что их приговорили к пожизненному 
заключению. Впрочем, уже через 13 лет их выпустили на сво-
боду в Германии. Большинство участников отрядов и вовсе 
не нашли – секретность операции сыграла на руку убийцам.

 ■ Пока западные соседи республики рушат 
мемориалы, в Беларуси строят новые.

В этом году Министерство культуры решило воз-
вести мемориальный комплекс в урочище Бронная 
Гора. На это выделили около 14,5 миллиона рублей.

Что за место? «Фабрика смерти», – не задумываясь 
говорят местные жители. Весной 1944-го здесь уби-
ли больше 50 тысяч человек. По сути, целый город 
уместили в восьми могилах. Но потом разрыли и их, 
чтобы сжечь останки.

Свидетель этих событий Роман Новис вспоминал: 
«Во время сжигания трупов по поселку Бронная Гора 
шел невыносимый запах, это могут подтвердить все 
жители. Жгли на протяжении двух недель, беспре-
рывно днем и ночью… После на этом месте высадили 
молодые деревья. Так немцы пытались скрыть следы 
своих чудовищных преступлений».

Генеральная прокуратура Беларуси в апреле 2021 
года возбудила уголовное дело по факту геноцида 
населения Беларуси во время Великой Отечественной 
войны. Вновь поднимают архивы, в ход идут новые 
рассекреченные документы, идут раскопки неучтен-
ных захоронений по всей стране.

В ТЕМУ

НА БРОННОЙ ГОРЕ
ДАНЬ ПОГИБШИМ

БЕ
ЛТ

А

УНИЧТОЖЕНЫ, НО НЕ ЗАБЫТЫ

 ■ Блокаду Ленинграда при-
знали геноцидом и военным 
преступлением.

Удалось установить, что число 
жертв значительно превышает 
официально принятые ранее 649 
тысяч. Ужасающая цифра почти 
вдвое больше – около 1,1 милли-
она человек.

– Современные методы исследо-
вания позволили установить нега-
тивное влияние блокадных условий 
не только на здоровье жителей Ле-
нинграда, но и на их потомков, что 
дает возможность говорить о так 
называемом отсроченном эффекте 
блокады и еще большем количе-
стве жертв, – рассказал петербург-
ский прокурор Виктор Мельник.

Она не была вызвана военной 
необходимостью с целью даль-
нейшей оккупации, а была частью 
«войны на уничтожение».

Это не первый случай в исто-
рии российского судопроизвод-
ства. В 2020-м Солецкий район-

ный суд Новгородской области 
признал геноцидом убийство 2,6 
тысячи человек в районе дерев-
ни Жестяная Горка, создав пре-
цедент в Союзном государстве.

А в апреле 2021-го Генеральная 
прокуратура Беларуси возбудила 
уголовное дело по факту гено-
цида населения во время Вели-
кой Отечественной. Масштабное 
расследование затронуло всю 
страну.

ПОД ЗВУК МЕТРОНОМА ОФИЦИАЛЬНО

Неучтенные захоронения продолжают 
находить во всех областях республики 
по сей день. Большинство  
из них ужасают масштабами.
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Жителям пришлось 
вынести страшный голод, 
холод и смерть близких.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Западные санкции не смогли 
оказать фатального влияния на 
экономику России. 

Безработица в России упала до 
рекордно низкого значения с 1991 

года  – 3,8 процента. В феврале 
этот показатель был на уровне 4,1, 
а в январе – 4,4. В Москве она и во-
все в пределах статистической по-
грешности – 0,45. И это притом что 
в российской столице находились 
практически все ушедшие из России 
международные компании. Доказа-
но: влияние Запада на российскую 
экономику слишком преувеличивали.

КТО ХОЧЕТ ТРУДИТЬСЯ, СТАТИСТИКА

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ В РОССИИ

1991 2005 20191996 2009 20201999 2014 2022

5,2 7,2 4,68,3 8,2 5,813,0 5,2 3,8

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ «Уральские авиалинии» с весны 
2023 года откроют новые прямые 
рейсы из нескольких городов.

Россиян, которые хотят посетить  
Беларусь, все больше. Безопасно, не-
далеко и недорого – особенно по срав-
нению с ценами на заграничные воя-
жи. Интерес проявляют жители из всех  
концов страны, ну а спрос рождает пред-
ложение. «Уральские авиалинии», почув-
ствовав тренд, запланировали из Перми 
и Екатеринбурга новые прямые рейсы.

Самолеты типа Airbus A-320 будут 
летать по средам и воскресеньям. 

Время в пути составит три часа, цена – 
от 14 тысяч российских рублей.

Губернатор Пермского края Дми-
трий Махонин активно  сотрудничает 
с Беларусью, в июне летал на встре-
чу с Президентом Александром 
 Лукашенко. Возможно, это тоже повли-
яло на  решение запустить новый рейс 
из столицы Прикамья. Полет зай мет 
2 часа 45 минут. Цена – от 13,5 тысячи 
российских рублей.

Прямые рейсы в Минск из России се-
годня выполняют авиакомпании «По-
беда», «Аэрофлот», «Северный Ветер» 
(Nordwind Airlines), «Уральские авиали-
нии», Utair, «Северсталь» и S7 Airlines 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Кали-
нинграда, Казани, Краснодара, Уфы, 
Сочи, Нижнего Новгорода, Череповца 
и Ростова-на-Дону.

ПО СРЕДАМ – В МИНСК
ВЕЗДЕ ПРИГОДИТСЯ

В ДОБРЫЙ ПУТЬ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Фестиваль Союзного государ-
ства для инвалидов пройдет в Моги-
леве после пятилетнего перерыва.

Комиссия Парламентского Собра-
ния по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению собралась 
в Калининграде. Депутаты обсуди-
ли финансирование мероприятий 
в первом полугодии и проекты, на 
которые выделят деньги из союз-
ного бюджета в 2023–2024 годах.  
Многие из них проходят под эгидой 
комиссии по 10–15 лет. Одно из са-
мых популярных – фестиваль «Мо-
лодежь – за Союзное государство», 
который с размахом провели в сен-
тябре в Смоленске.

Некоторые мероприятия при под-
держке депутатов, наоборот, воз-
вращаются к жизни. После пятилет-
него перерыва в ноябре в Могилеве 
стартует фестиваль для инвалидов  
«Мы вместе». А в следующем году 
его планируют провести в Калинин-
граде.

Еще один важный вопрос – соз-
дание концепции духовной без-
опасности Союзного государства.  
Над ней работали ученые, предста-
вители религиозных кругов, чинов-
ники.

– Надеемся, что к концу года она 
появится, – сказала председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по труду, социальной политике 
и здравоохранению Елена Афа-
насьева.

СНОВА ВМЕСТЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На жилой квартал в Иркутске 
упал военный самолет. 

Истребитель Су-30, выпущенный на 
местном авиазаводе, разбился 23 ок-
тября в микрорайоне Ново-Ленино, 
где находится в основном малоэтаж-
ная застройка.

ПИЛОТЫ ПОТЕРЯЛИ 
СОЗНАНИЕ
Один из прохожих успел заснять 

момент катастрофы на смартфон. На 
кадрах – машина вертикально, но-
сом вниз, падает на землю, где тут же 
взметнулся огромный столб пламени. 
Местные жители, к счастью, не по-
страдали. В доме, на который рухнул 
самолет, никого из пятерых жильцов 
в этот момент не было. А вот оба лет-
чика погибли, даже не попытавшись 
катапультироваться.

Как уточнили в Объединенной 
 авиастроительной корпорации, это 
был, в общем-то, рядовой приемо-
сдаточный полет. Машина абсолютно 
новая, только что с конвейера. Каж-
дый выпущенный самолет перед от-
правкой в строевые части проходит 
комплекс обкатки в воздухе, чтобы 
выявить возможные неисправности. 
Ее проводят заводские испытатели.

Следственный комитет России 
рассматривает две основные версии 
крушения – отказ техники и ошибка 
пилотирования. Второе вряд ли – в ка-
бине разбившейся «сушки» находился 
очень опытный экипаж. Командир 
Максим Конюшин работал на ави-

азаводе с 2015 года. Окончил 
Военно-воздушную инженер-
ную академию имени Жуков-
ского. Пару лет назад получил 
звание «Заслуженный летчик-испыта-
тель России». Второй пилот – майор 
Виктор Крюков – с отличием окон-
чил Краснодарский военный авиаин-
ститут, испытывал боевые машины 
в Ахтубинске на базе Государствен-
ного летно-исследовательского цен-

тра. В ГЛИЦ, к слову, берут только 
асов. Десять лет назад он с женой 
переехал в Иркутск и облетывал 
заводские машины все это время 
без единого происшествия.

Не исключено, что причиной 
катастрофы стала ошибка не 
 команды, а наземного персонала, 
готовившего машину к вылету. По 
предварительным данным, пило-
ты потеряли сознание в воздухе.

– Это мог вызвать остаток азота 
в кислородных баллонах, и они 
вдохнули его через маску, – заявил 
представитель экстренных служб.

Обмороком можно объяснить и тот 
факт, что экипаж, как сообщалось, 
перестал отвечать на запросы с земли. 

ПТИЦЫ НЕСЧАСТЬЯ 
К сожалению, это уже вторая по-

добная катастрофа всего за неделю. 

В  прошлый понедельник во двор 
жилой девятиэтажки в Ейске упал 
бомбардировщик Су-34. Погибли 15 
человек. Летчики спаслись. За про-
шедшие дни картина той катастрофы 
во многом прояснилась. Кое-кто за 
глаза упрекал летчиков, что они не 
попытались отвести самолет в сто-
рону от города, поторопившись ка-
тапультироваться. На самом деле они 
боролись до последнего и дернули за 
ручку катапульты всего за секунду до 
того, как машина рухнула на землю. 
При взлете с аэродрома, от которого 
до городской черты всего четыре ки-
лометра, у «сушки» загорелся один 
из двигателей. Причиной, как выяс-
нилось, стали две чайки, попавшие 
в воздухозаборник движка. Останки 
птиц специалисты обнаружили при 
осмотре обломков.

К слову, аэродром в Ейске появился 
в начале 1930-х годов, домов вокруг 
и близко не было. Интересно, о чем 
думали чиновники, когда давали раз-
решение за застройку в экстремаль-
ной зоне вылета боевых самолетов? 
Такие непродуманные, мягко говоря, 
решения нередко оборачиваются тра-
гедиями, как в этот раз. Несчастная 
девятиэтажка оставалась последним 
высоким препятствием – от нее до 
Азовского моря всего километр. Но 
самолет, критически потерявший ско-
рость, неумолимо падал. В последний 
момент летчики, дав крен, все же уве-
ли машину в сторону от дома, иначе 
жертв было бы еще больше. И только 
после этого катапультировались по 
приказу с КП. За секунду до падения 
машины.

ВЕРТИКАЛЬНЫЙ ПРЕДЕЛ
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Жильцам повезло, что в момент 
катастрофы их не было дома.

Оксана  
НЕВМЕРЖИЦКАЯ

 ■ Белорусских грузов 
через российские пор-
ты в этом году вывезли 
почти в 2,5 раза боль-
ше, чем в прошлом.

За девять месяцев че-
рез гавани страны-сосед-
ки транспортировали 3,6 
миллиона тонн грузов, 
сообщил заместитель 
Премьер-министра Бе-
ларуси Анатолий Сивак.

Сейчас для экспорта ис-
пользуют 14 портов Рос-
сии  – в Северо-Запад-

ном регионе, на Черном 
и Азовском морях, а также 
сухопутные маршруты в 
направлении Китая.

Работа пошла бойко по-
сле того, как подписали 
межправительственное 
соглашение о транзите 
белорусских грузов че-
рез Россию. В документе 
прописали альтернатив-
ные пути доставки.

– В совместной работе 
профильных министерств 
нам всегда удается до-
стичь значительных ре-
зультатов. Она показы-
вает уровень интеграции 
в Союзном государстве, 

одной из основ которой 
является транспортный 
комплекс, – сказал глава 
российского Минтранса 
Виталий Савельев.

Его коллега из Белару-
си Алексей Авраменко 
напомнил, что первой ла-
сточкой стало соглашение 
о перевозке нефтепро-
дуктов:

– Мы пришли к более 
широкому договору по 
неплохой номенклатуре 
грузов, которую и даль-
ше будем развивать, вы-
страивать новые логисти-
ческие цепочки.

ОБХОДНОЙ МАНЕВР ЛОГИСТИКА
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МАЭСТРО НА ВЕКАЮлиана ЛЕОНОВИЧ

 ■ Главный дирижер и худрук Национального 
симфонического оркестра Беларуси отпраздно-
вал 75-летие.

Как и подобает настоящему музыканту, Алек-
сандр Анисимов отметил его на сцене празднич-
ным концертом под названием Sympho GALA. «Со-
юзное вече» вспоминает самые неожиданные факты 
его биографии.
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Во время спектакля 
обнаружил,  
что перед ним  
не та партитура

– В тот день давали «Трубадура» Джу‑
зеппе Верди. Я дирижировал этой опе‑
рой часто, знал ее наизусть. И вот на‑
чинается спектакль, музыканты играют,  
я дирижирую и в партитуру не смотрю. 
Но в какой‑то момент опускаю глаза вниз 
и вижу, что передо мной… нотная запись 
«Травиаты»! Что делать? Продержался 
до антракта, к счастью, у меня хорошая 
память. Уже потом пошел разбираться. 
Оказалось, в нотной библиотеке пере‑
путали партитуры.

2

3

4

5

6

7

8

9

Появился на свет в Москве,  
но уже почти полвека живет  
в Минске

– Я отношусь к той немногочисленной кате‑
гории людей, которые не очень хорошо помнят 
детство. Оно прошло в центре Москвы, в Тишин‑
ском переулке. Я учился в замечательной школе  
№ 93, до сих пор с теплотой вспоминаю первую 
учительницу. Отец был партийным работником, 
позже преподавал философию в Московской кон‑
серватории. Кстати, очень любил музыку. А мама – 
экономист. 

По маминой линии в нашем роду имелись бело‑
русско‑польские дворянские корни, а папа был, 
как говорят, от сохи: бабушка родила его прямо  
в поле в процессе жатвы. Хотя корни – это далеко 
не главное. Можно иметь богатейшую родословную 
и ничего из себя не представлять. Самое важное – 
это семья, которая тебя взрастила и воспитала.

После дебюта ему сразу  
предложили место  
в оперном театре

– На тот момент я совершенно не думал о пере‑
езде. В Минске в тот год проводили Первый всесо‑
юзный фестиваль музыкальных театров. Я был в 
списках тех, кто поедет. Для демонстрации своих  
возможностей выбрал «Дон Жуана» Моцарта. Види‑
мо, так хорошо продирижировал, что ко мне сразу 
обратились с предложением о работе. Но я не принял 
его, вернулся в Ленинград. Через какое‑то время 
раздался звонок из Минска: «Мы предлагаем вам 
должность главного дирижера». И здесь я, конечно, 
не смог отказать.

Сопровождал выступление 
Монсеррат Кабалье

– Тому концерту предшествовала, как это при‑
нято, большая пресс‑конференция. И московские 
журналисты спросили у великой певицы: почему 
она пригласила неизвестного дирижера из Минска, 
если в Москве достаточно сильных дирижеров? На 
что Кабалье ответила: «Мне остается только жалеть, 
что он вам неизвестен. Европа его знает хорошо». 
Это действительно был один из знаковых концертов 
в моей жизни.

Обхитрил публику  
и добился аншлагов

– Когда в 2001 году я пришел в оркестр, поста‑
вил перед собой две задачи: во‑первых, вернуть 
старого зрителя, а во‑вторых – приобрести нового.  
До этого какая ситуация была? Оркестр играл бе‑
лорусскую музыку, послушать которую приходили 
семь‑восемь родственников композитора. Меня 
такая ситуация не устраивала. Играть для пустого 
зала не хотелось. Тогда я пошел на радикальный 
шаг – убрал из репертуара все белорусские про‑
изведения. 

Меня критиковали. Но это принесло плоды: играя 
мировую классику, мы завоевали доверие зрителя, 
залы набивались битком. Со временем я стал до‑
зированно вводить в репертуар белорусские про‑
изведения. И зритель не отвернулся! Мы играем 
музыку Андрея Мдивани, Анатолия Кузнецова, 
Галины Гореловой при полном аншлаге.

Первые деньги маленький  
Саша заработал пением

– Музыкальные способности у меня обнаружил дедуш‑
ка‑гармонист. Сейчас эта профессия редкая, принадлежит 
по большей части фольклорным ансамблям. Дедушка был 
самоучкой, играл для людей за деньги на праздниках. Хотя 
по основной профессии трудился сапожником. Так вот, он 
часто просил меня спеть, и я делал это с огромной радо‑
стью. Знал весь дедушкин репертуар: и «Песню ямщика»,  
и про любовь все песни, и страдания... 

Но моей самой любимой композицией была «Родина»: 
«Вижу чудное приволье, вижу нивы и поля…» И уже тогда, 
в шесть лет, я начал зарабатывать. Дедушка брал меня на 
свои, как он их называл, халтуры. И все просили, чтобы «вот 
этот кудрявый мальчик спел», что я с удовольствием и делал.

В 32 года стал самым молодым 
главным дирижером  
в Советском Союзе

– Когда приехал в Минск, музыканты оркестра приняли 
меня очень тепло: запомнили еще по фестивалю. Не могу 
сказать, что абсолютно все в театре были в диком восторге от 
появления столь молодого человека за пультом. Но артисты  
и руководители – достойные люди, поэтому никто не отпускал 
в мою сторону никаких комментариев. Знали отношение ко 
мне таких профессионалов, как Ирина Архипова, Владислав 
Пьявко, Мария Биешу, которые приглашали меня на свои 
фестивали, когда я еще работал в ленинградском Малом 
театре (сегодня Михайловский. – Прим. ред.).

Выступает с сыном  
Александром

– Эти концерты проходят волнительнее, чем обычно. 
 Стараюсь позаниматься с ним так, чтобы это волнение не ме‑
шало общей радости музицирования. Охотно играем с Сашей 
в шахматы – очень их люблю. Иногда идем с сыном в кафе 
недалеко от дома, где болтаем на близкие нам темы. 

Люблю общаться с дочками от первого брака. Старшая одно 
время работала хормейстером в Детском музыкальном теа‑
тре‑студии при Большом театре. Младшая окончила минский 
хореографический колледж, танцевала в белорусском Боль‑
шом. Потом поступила в училище имени Щукина в Москве, 
играла на сцене и в сериалах. Но встретила будущего мужа 
и посвятила себя семье. 

У меня шестеро чудесных внуков. Они придумали мне про‑
звище Дедушка‑дирижер, от него я, честно говоря, в восторге.

Музыкой начал  
заниматься поздно –  
в тринадцать

– Как‑то в пионерском лагере, когда 
мы готовили концерт, на меня обратил 
внимание музрук: «Саша, тебе обяза‑
тельно нужно прослушаться в хоровое 
училище». И он написал письмо Алек-
сандру Свешникову – известному пе‑
дагогу, мастеру хорового дирижирова‑
ния. Мы с мамой с этим письмом пришли  
к мэтру. Он спросил: «Ну, что споешь?» 
Я выбрал «Родину». Оказалось, это 
его любимая песня! Это решило мою 
судьбу. Меня сразу взяли в четвертый 
класс, хотя я не знал ни одной ноты.  
К счастью, в училище был замечатель‑
ный педагог по фортепиано. И уже че‑
рез год я догнал одноклассников по 
всем предметам.

Задатки руководителя во мне прояви‑
лись уже тогда. Чувствовал, что могу  
и умею увлекать своей идеей других.  
И когда начались занятия по дирижиро‑
ванию, понял – это моя профессия. Если 
в дирижере нет тока и паранормаль‑
ных способностей, он не будет успеш‑
ным. Знаменитый главный дирижер 
Берлинской филармонии Герберт фон 
Караян немногое показывал руками. 
Но он делал музыку своей личностью,  
и ток, который от него исходил, попадал  
и в сторону зрительного зала, и в сто‑
рону оркестра. Многие известные люди 
пытались стать дирижерами, но отказа‑
лись от этой затеи. Даже такой гений, 
как Святослав Рихтер, пробовал, но 
понял, что это не его.

Бережно хранит  
палочку Леонарда 
Бернстайна

– Никогда не забуду работу с орке‑
стром римской академии «Санта‑Че‑
чилия». Я приехал к ним с программой 
русской музыки. И вот проходит одна 
репетиция, вторая, после третьей ко мне 
подходят музыканты и протягивают коро‑
бочку со словами: «Маэстро, мы хотим, 
чтобы вы приняли от нас подарок. Это па‑
лочка Леонарда Бернстайна». Он отдал 
ее и сказал, что, если найдут достойного 
дирижера, пусть будет ему подарком.  
И музыканты преподнесли палочку мне – 
это огромная честь. 

Я бережно храню ее как память. Поче‑
му? Бывает, во время концерта палочки 
улетают в зал, и зрители иногда не отда‑
ют их обратно. Потерять такой подарок 
было бы крайне жаль.

Мэтра часто приглашают 
ведущие театры мира. Очень 
любят в парижской Grаnd Opera.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Народный артист России рас-
сказал, как в 50 лет рискнул нала-
женной жизнью, почему не мечтал 
сыграть Гамлета и когда отказывает 
поклонникам в селфи. 

СТРАННЫЕ ЛЮДИ 
ИНТЕРЕСНЕЕ
– Вы приезжали в Витебск с пи-

терским Театром на Васильевском 
со спектаклем по пьесе Максима 
Горького. Почему именно «Мещане»? 

– Потому что это классика, потому 
что «Славянский базар», а Горький – 
русский, славянский писатель, и это 
хороший спектакль. Да и пьеса со-
всем не про революцию, семейная 
история о вечной стене непонимания 
между родителями и детьми. И кста-
ти, я в  этом спектакле совсем другой, 
никакой не дед Виктор Алексеевич из 
«Ивановых-Ивановых». 

– В кино вы кого только не играли 
– от бандитов до полковников по-
лиции. В каких новых ролях мы вас 
увидим? 

– В последнее время у меня беше-
ные дни, сплошные переезды с одной 
площадки на другую. Снимаюсь в двух 
сериалах, пока не имею права рас-
крывать подробности, могу только 
сказать, что в одном случае играю от-
ца мужа главной героини, странного 
человека, который в интернет-игре 
разводит фрукты и овощи на ферме, 
в другом – дед в деревне, тоже стран-
новатый, смешной.

– То есть один герой такой продви-
нутый, увлекается компьютерами. 

– Он продвинутый и умный, но 
странный. В таком возрасте сидеть 
целыми днями за компьютером и смо-
треть, как растет помидор, – в этом 
есть странность, правда?

– Вам нравится играть странных 
людей?

– Это всегда интереснее, чем прямых 
и определенных. И в жизни нам стран-
новатые люди интереснее, ведь так?

– А себя вы считаете таким?
– Любой человек наверняка слышал 

от друзей, близких фразу: ну ты стран-
ный. Каждый делает обычные для него 
вещи, а для других он странен, потому 
что они этого не делают.

КРУТОЙ ПОВОРОТ
– Вот вы рискнули в 50 лет поме-

нять жизнь, переехали из Омска 
в Петербург.

– Это была большая странность! 
Непонятный для всех поступок. 
Как говорили, народные артисты 
уже никуда не ездят. У меня бы-
ло все: хорошие роли, любовь 
зрителей, прекрасные 
бытовые условия. Ну 
кто при такой жизни 
срывается в полную 
неизвестность, при-
чем без всяких га-
рантий. Конечно, 
меня пригласили 
в Театр на Васи-
льевском, но про-
фессия актера – ри-
скованная, могло не 
сложиться. Однако я 
не думал об этом. И ни 
разу не пожалел.

– В вас есть, наверное, авантюр-
ная жилка? 

– Мой папа, видимо, тоже 
обладал ею. Еще до войны 
ушел с пятого курса Ленин-
градской консерватории, 
потому что увлекся театром. 

В Москве как раз бы-
ли вступитель-
ные экзамены, 
и  он поступил 
к Александру 
Таирову (ле-

гендарный 
режиссер, 
с о з д а т е л ь 
Камерного 
театра.  – 
Прим. ред.). 
Это был по-
с л е д н и й 
курс масте-
ра. Отец 
закончил 

учебу и всю 
жизнь рабо-

тал режиссером.

– А мама-актриса тоже была 
с авантюрной жилкой?

– У любой актрисы или актера долж-
на быть такая – профессия-то шаман-
ская, рискованная. Поэтому человеку, 
которому важнее стабильность, она 
не очень подходит. У актеров все не-
стабильно, сегодня ты нужен, завтра 
нет, послезавтра опять нужен…

АКТЕР – ШАМАНСКАЯ ПРОФЕССИЯ
Юрий ИЦКОВ:

 ■ Мэтру везло с ролями, но лучшие у него 
еще впереди.

– Если поклонники подойдут, попросят 
с  вами сфотографироваться, не откажете?

– Бывает, бесцеремонно просят. Люди ходят 
с телефоном, не знают, что еще снять. Вдруг ви-
дят – лицо знакомое. «Давайте сфотографируем-
ся!» Спрашиваю: «Как моя фамилия?» – «Ой, не 
знаю». – «Вот когда узнаете, тогда подходите».

– Не обижаются?
– Может, кто-то и обижается, но они же не 

думают, что я обижаюсь. Я же не мемориальная 
доска или памятник. А когда подходят и знают, 
кто я такой, – никогда не отказываю. Самое 
приятное, когда говорят: «Спасибо вам, что 
мы можем смотреть «Ивановы-Ивановы» всей 
семьей, не закрывая детям глаза и уши».

– Когда вы почувствовали, что стали узна-
ваемы и любимы? 

– Когда по улице идешь, а на тебя смотрят, 
улыбаются, здороваются. Узнаваемость не 
в  один день началась, скорее постепенно, 
раньше «Ивановых-Ивановых». Сейчас, кста-
ти, должны начать снимать шестой сезон этого 
сериала.

– Вообще о славе думали? 
– Естественно. И не верьте, когда артист гово-

рит: «Да мне все равно!» – значит, он не артист. 
Как это он может не думать о славе, не хотеть 
нравиться публике? Это противоестественно 
профессии актера. Кокетничают люди. Всем 
приятно, когда их знают и любят, и все этого 
желают. Не у всех это происходит, но что делать, 
у нас жестокая профессия.

– Все ли сложилось, как в юности хоте-
ли? Условно говоря, может, мечтали о роли 
Гамлета?

– Никогда! Вот никогда о Гамлете не мечтал, 
у меня было достаточно других ролей, в которых 
можно было сыграть и Гамлета, и кого угодно.

– Считаете себя везучим человеком? Все 
в жизни сложилось как надо?

– Все считают, что сложилось. А я не хочу 
загадывать ничего, ведь многое еще впереди, 
тьфу-тьфу-тьфу.

– В высшие силы верите? Может, они по-
могают?

– Я думаю да, очень хочется на это надеяться. 
Все бывало, но рассказывать не буду, вдруг они 
обидятся. Не могу гневить Бога, все складыва-
ется, не хочу спугнуть.

 ■ И в болоте бывает сложно утонуть.

– Любимый журналистский вопрос – об экстремаль-
ных съемках.

– В сериале «Григорий Р.», о Распутине, с Владимиром 
Машковым в главной роли, я играл отшельника Анти-
па Душегуба. И вот когда я гнался за Распутиным, то по 
сюжету промахивался и с разгона влетал в болото. Надо 
было тонуть, погрузиться, что оказалось самой большой 
сложностью.

– Еще бы, страшно ведь, инстинкт самосохранения!
– Нет, не поэтому. Под рясой был резиновый костюм, 

а сверху сама хламида, и вот она набирала воздух, погру-
зиться невозможно. Кидали в воду какие-то куски веревки, 
чтобы я зацепился и утянул себя вниз… С двух дублей мы 
все-таки это сняли.

– Всего два дубля – это очень быстро!
– После каждого дубля надо было одежду сушить, и опе-

раторы в болоте сидят, так что хотелось быстрее.
А о страхе и не думаешь, только о том, что надо сделать. 

Снимали в Зубровнике под Питером, туда экскурсии ходят, 
дети, но есть и довольно дикие места. Это на подготов-
ленной к съемкам площадке. А вот в «Ивановых-Ивано-
вых» тоже снимали в болоте, и там ноги у всех погружа- 
лись, не сдвинуться. Но тоже сняли. Так что экстрима 
хватает.

 ■ Раньше «дед Виктор» прово-
дил отпуск в Испании, а теперь 
предпочитает Финский залив.

– Что делаете, когда ничего не 
делаете?

– Книги читаю, фильмы смотрю, ко-
торые пропустил, гуляю. На диване не 
лежу. Я не дачный человек, не лесной, 
не грибник, не рыбак, но на природе 
побыть люблю, море люблю. В Испа-
нии есть такой маленький городок, 
можно сказать деревня, с хорошим 
названием Ла Пинеда, Сосновка по-
нашему, там сосен много и море. Это 
мое любимое место. Но сейчас в Ис-
панию поехать сложно, поэтому буду 
искать место поближе. Под Питером 
прекрасные места, Финский залив. 
Во всем есть своя прелесть.

– В Испанию не получается, зато 
были в Беларуси!

– Я бывал там на гастролях еще 
с омской драмой. Несколько лет назад 
снимался у Андрея Либенсона в се-
риале «Агеев», с Андреем Смоляко-
вым, Александрой Урсуляк, Нико-
лаем Фоменко, в Москве и в Минске. 
А до этого – у Константина Лопу-
шанского в фильме «Роль», тоже в 
Питере, на «Ленфильме», а часть в 
Беларуси. Под Минском есть кино-
деревня, с лесной железнодорожной 
веткой. Помню, было холодно…

НА КАНИКУЛАХ

ЛА ПИНЕДА – 
СОСНОВКА ПО-НАШЕМУ

НЕМЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА В ЛУЧАХ СЛАВЫЭКСТРИМА ХВАТАЕТ ЗА ГРАНЬЮ

СТ
С

Зажиточный мещанин  
из него вышел колоритный.

На съемках сериала «Ивановы-
Ивановы» с юным коллегой 
Александром Лукиным.

vk.com/festivalvitebsk
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 ■ Вице-чемпион мира, победитель 
первенства планеты по быстрой игре 
Сергей Карякин в марте был дисква-
лифицирован ФИДЕ на полгода за 
поддержку спецоперации.

Как прожил, наверное, самые трудные 
шесть месяцев в его спортивной карье-
ре, оставаясь вне больших турниров, он 
рассказал «Союзному вече».

ГАРАНТИЙ НЕТ
– Очень неприятно бы-

ло, что меня дисквалифи-
цировали просто-напросто 
за мою позицию, за то, что 
поддержал свою страну, – 
сразу признался Сергей. – 
Особенно обидно, что ли-
шили возможности играть 
в турнире претендентов на 
матч за первенство мира. 
Вычеркнули из сетки, а мое 
место отдали представите-
лю другой страны. А ведь это 
важнейший турнир, которого 
игроки ждут годами, и в не-
го очень сложно пробиться. 
Поступили, в общем, не по-
спортивному, против всяких 
правил. Время выдалось, ко-
нечно, бурное – очень много 
новостей, событий историче-
ского масштаба. Эти полгода 
пролетели быстро. Надеюсь, 
у меня будет возможность в дальней-
шем участвовать в  международных со-
ревнованиях, хотя гарантий здесь нет 
никаких. Позицию я не изменил – цели-
ком и полностью поддерживаю страну. 
Не собираюсь извиняться, тем более 
давать задний ход. Даже несмотря на 
то, что дисквалификация закончилась, 
ничто не помешает Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ) вновь 
меня отстранить.

– Ваши опасения, вероятно, резон-
ны. Ведь международные чиновники, 
как мы теперь понимаем, всегда най-
дут повод до чего-нибудь докопаться. 

Моральные границы у них отсутству-
ют напрочь.

– Так об этом и говорю – гарантий 
нет. Хочу заступиться за наших бра-
тьев-белорусов. С ними обошлись так 
же беспринципно. Дисквалифициро-
вали вообще просто так – за компанию 
с Россией. И пострадали самые обычные 
спортсмены. Ребята не особо богатые, 
жили за счет шахматных турниров, в ко-
торых участвовали. Теперь их лишили 
этой возможности. Очередное свинство 
в спортивном мире.

ОЧЕРЕДНОЕ СВИНСТВО
– После дисквалификации как 

складываются ваши отноше-
ния с коллегами по шахматно-
му миру из других стран?

– По-разному. Есть те, кто 
агрессивно против, но их не 
очень много. Большинство на-
строены нейтрально – это ваши 
дела, сами разбирайтесь. А есть 
и те, кто за Россию. Они гово-
рят, что я имею право на свое 
мнение как настоящий граж-
данин. Таких тоже немало. Не 
скрою, приятно, что мои друзья 
на Западе среди шахматистов 
далеко не все от меня отверну-
лись, а напротив, восприняли 

ситуацию с пониманием. Даже с под-
держкой. Имен, уж извините, называть 
не буду, чтобы не подставить ребят.

– Вообще это идиотизм, конечно. 
Совсем недавно даже представить 
было сложно, что до такого дойдет.

– Насчет шахмат согласен, не было 
еще случаев, чтобы кого-то исключали 
из соревнований за политическую пози-
цию. Я стал первым. Хотя в других видах 
это тоже есть. Вижу, как наших атлетов 
отстраняют под малейшим предлогом. 
Могут случайно найти допинг – и неиз-
вестно, был ли он на самом деле. Между-
народные чиновники готовы порой на 
любую подлость, лишь бы отодвинуть 
наших спортсменов.

 ■ Спортсмен отвозил амуницию 
бойцам ДНР.

ДУШЕВНЫЙ ПОРЫВ
– За эти полгода вы несколько раз 

успели съездить в Донбасс, и не с пу-
стыми руками.

– Был и в ДНР, и в ЛНР, и на новых 
территориях. В Донецк помогал достав-
лять дроны, бронежилеты, приборы ноч-
ного видения и другую амуницию для 
бойцов 117-го полка народной милиции 
ДНР. Вместе с Народным фронтом со-
брали больше десяти миллионов рублей 
и купили то, что особенно нужно на пе-
редовой. В Луганск ездил на День флага 
России. Там его праздновали всем горо-
дом. И это не был призыв чиновников, а 
искренний, от всей души порыв людей. 
Поэтому уже тогда я не сомневался, 
как они проголосуют на референдумах.

– Мы живем в по-настоящему 
историческое время. В Россию воз-

вращаются исконные территории.  
Причем по воле самих жителей,  
сказавших на референдумах твер-
дое «да».

– Это замечательно. Я очень рад за 
всех живущих там людей, они стали 
неотъемлемой частью нашей огромной 
семьи. Надеюсь, что очень скоро там 
наступит мир. Верю в нашу армию, 
страну. Но, конечно, предстоит еще 
большая работа. Надо понимать, что 
мы только в начале пути.

– Тем более что те края для вас 
совсем не чужие. В детстве жили 
в Донецкой области, ходили в шах-
матную школу в Краматорске, ко-
торый все еще остается под кон-
тролем ВСУ.

– Надеюсь, ненадолго. И после ос-
вобождения Краматорска, которое не-
минуемо произойдет, я обязательно 

туда поеду и, конечно, навещу родную 
шахматную школу и поиграю с детьми.

ОТКРОЕТ ШКОЛУ  
В МАРИУПОЛЕ
– У вас нет желания открыть свою 

шахматную школу в Донбассе?
– Вообще, это было бы здорово, даже 

не открыть, а сначала возродить мою 
альма-матер в Краматорске. Мне ка-
жется, там сейчас не все нормально, 
во всяком случае, в последние годы не 
слышал, чтобы из нее выходили силь-
ные игроки. А что касается новой, я бы 
обратил внимание на Мариуполь, кото-
рый сейчас активно восстанавливают. 
Плюс там море, и юные шахматисты 
всегда могут туда приехать вместе с 
родителями. И занятия для ребят в иде-
але должны быть бесплатными. Дота-
ции от государства, речь о совершенно 

разумных деньгах – это не футбол и 
не хоккей. Здесь миллионы не нужны. 
Надеюсь, мою идею поддержат.

– В случае если у вас, допустим, не 
будет складываться карьера в шах
матах так, как вы хотите, чем зай
метесь?

– Шахматы так или иначе будут 
всегда в моей жизни. Не обязатель-
но только играть профессионально. 
Можно перейти на выставочные тур-
ниры, сеансы одновременной игры, 
заняться плотнее шахматными шко-
лами. Поле деятельности есть всег-
да. А в целом хотелось найти себя 
там, где могу встретить единомыш-
ленников и приносить пользу людям.  
Я не против политики как таковой, но 
хотел бы заниматься реальными, нуж-
ными делами, а не быть номенклатур-
ной фигурой.

 ■ В ближнем кругу чемпио
на предателей не оказалось.

– Некоторые сорвались с 
места и сбежали, когда объ-
явили частичную мобилиза-
цию. Среди вашего окружения 
есть такие?

– Не стану лукавить и гово-
рить, что общаюсь только с па-
триотами. Среди моих знакомых 
есть люди, которые не до кон-
ца разделяют государственную 
позицию. Но те, кого я всегда 
считал близкими друзьями,  
как раз таки достаточно после-
довательны и оценивают проис-
ходящие исторические события 
так же, как я. Настоящие друзья 
даже после дисквалификации  
от меня не отвернулись, хо-
тя негатива со стороны было  
очень много. Писали разные 
гадости, говорили нехорошие 
вещи.

– Вас это задевало?
– Не скажу, что меня это во-

обще никак не трогало. С дру-
гой стороны, понимал, что там 
огромное количество ботов. Лю-
дей с промытыми мозгами, ко-
торые не понимали, что вообще 
происходит и до сих пор очень 
слабо во всем ориентируются. 

– Что произошло в головах 
у наших молодых людей, раз 
они настолько заблудились?

– Мы все прошли через очень 
сложные годы. Страна огромная 
распалась. И люди в какой-то 
момент потеряли ориентиры. 
И при этом нам начали актив-
но прививать чужие ценности. 
Сегодня руководство страны 
старается изменить ситуацию, 
нивелировать отрицательное 
влияние Запада. Нам не надо ни 
на кого ориентироваться. У Рос-
сии – свой вектор. И с Западом 
нам точно не по пути, особенно 
с таким агрессивным, каким он 
показывает себя в отношении 
нашей страны.

ИСПЫТАНИЕ

ДРУЗЬЯ 
ПОЗНАЮТСЯ  
В БЕДЕ

ДРОНЫ И БРОНИКИ ДЛЯ ОПОЛЧЕНЦЕВ НА ПЕРЕДОВОЙ
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ДАВАТЬ ЗАДНИЙ ХОД? 
НИ ЗА ЧТО!

Сергей КАРЯКИН:
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За черно-белой доской он с пяти лет,  
а в 12 уже стал гроссмейстером – 
самым молодым в стране.

Своими секретами мастер всегда готов 
поделиться с юными игроками.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 12.10, 
13.05, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
03.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 20.45, 05.45 «Год 

в истории 1900. Крейсер 
«Аврора» (12+)

08.10, 12.15, 19.15, 23.30, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «СЫЩИК 

ПУТИЛИН» (12+)
13.10 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский 

край (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Вологда» (12+)
16.15, 03.15 «УЧИТЕЛЯ» (12+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. 

Литературные премии России 
и Беларуси: кого признали 
лучшими?» (12+)

21.15 «КРАЙ» (16+)
02.00 «Наши люди. Иван Едешко  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 

05.45 «Год в истории 
1917» (12+)

08.10 «Будьте здоровы! Как победить 
стресс?» (12+)

08.30, 12.15 «Факты на стол» (16+)
10.15, 00.15 «СЫЩИК 

ПУТИЛИН» (12+)
13.10 «УКРОЩЕНИЕ 

СТРОПТИВОГО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Клен» (12+)
16.15, 03.15 «УЧИТЕЛЯ» (12+)
19.15, 23.15, 02.30 «Факты  

на стол» (16+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15, 04.50 «Будьте здоровы! 

Рак или ковид? Определит 
щитовидка» (12+)

21.15 «МОСКВА – ГЕНУЯ» (12+)
02.00 «Наши люди. Кирилл Коктыш  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10 «Будьте здоровы! Рак 

или ковид? Определит 
щитовидка» (12+)

08.30, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 
«Факты на стол» (16+)

09.15 «Новое PROчтение. 
Литературные премии России 
и Беларуси: кого признали 
лучшими?» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 23.45 «Год  
в истории 1917. 
Революция» (12+)

10.15, 00.15 «СЫЩИК 
ПУТИЛИН» (12+)

13.10 «МОСКВА – ГЕНУЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» – 

Эдуард Хиль» (12+)
16.15, 03.15 «УЧИТЕЛЯ» (12+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
02.00 «Наши люди. Ким Брейтбург  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
08.30, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45 «Год  

в истории 1918» (12+)
10.15, 00.15 «СЫЩИК 

ПУТИЛИН» (12+)
13.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
15.00 «Союзинформ» (12+)
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 

23.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

15.15 «Карта Родины. Татарстан  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Трава у дома» (12+)

16.15, 03.15 «УЧИТЕЛЯ» (12+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «КОНСТАНТИН 

ЗАСЛОНОВ» (12+)
02.00 «Наши люди. Олег Новицкий  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.30 «Карта Родины. Алтайский край  

(с субтитрами)» (12+)
09.10 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «Миссия» (12+)
12.00 «НЕУДАЧА ПУАРО» (16+)
16.45 «Миссия» (12+)
18.40 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Музыкальная 
программа

20.15 «Карта Родины. Татарстан  
(с субтитрами)» (12+)

21.00 «МАТЧ» (16+). 
  1942 год. Николай Раневич, 

вратарь и звезда киевского 
«Динамо», теряет самое дорогое – 
свободу, любимую девушку Анну 
и возможность играть в футбол. 
Анна спасает Николая из плена, но 
теперь они не могут быть вместе. 
Немцы устраивают чемпионат 
по футболу между местными 
командами и сборной вермахта. 
Раневич собирает друзей и вновь 
выходит на поле играть за свою 
честь, за любовь, за Родину...

23.00 «НЕУДАЧА ПУАРО» (16+)
03.45 «Карта Родины. Алтайский край  

(с субтитрами)» (12+)
04.25 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
05.10 «Карта Родины. Татарстан  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ  

К ЗВЕЗДАМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Витебск  

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Страна Советов. Забытые 

вожди» (12+)
11.40 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
16.40 «Страна Советов. Забытые 

вожди» (12+)
17.45 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+)
19.30 «Новое PROчтение» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Братская кухня» (12+)
21.00 «БРАК ПО-

ИТАЛЬЯНСКИ» (12+). Нужда 
приводит юную Филумену 
в публичный дом, где она 
знакомится с любвеобильным 
красавцем Доменико. Спустя годы 
они встречаются вновь, и она 
становится хозяйкой в его доме, 
но, несмотря на их многолетнюю 
связь, он постоянно отказывается 
официально оформить их 
отношения...

23.00 «КРАЙ» (16+)
01.15 «Страна Советов.  

Забытые вожди» (12+)
02.20 «Карта Родины. Татарстан  

(с субтитрами)» (12+)
03.00 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
05.15 «Наши люди. Ким Брейтбург  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1874. 

Тельняшка» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К 

ЗВЕЗДАМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Алтайский 

край (с субтитрами)» (12+)
10.30 «Страна Советов. Забытые 

вожди» (12+)
11.40 «СЫЩИК ПУТИЛИН» (12+)
16.40 «Страна Советов. Забытые 

вожди» (12+)
17.45 «УКРОЩЕНИЕ 

СТРОПТИВОГО» (12+)
19.30 «Братская кухня» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БЕЗУМНО 

ВЛЮБЛЕННЫЙ» (12+). 
Невозмутимый и грубоватый малый 
Барнаба Чиккини – избалованный 
женским вниманием водитель 
автобуса в Риме. Однажды он 
случайно встречает принцессу 
небольшого княжества Сан-Тулип – 
красавицу Кристину. Но к чему 
приведет эта встреча – не знают 
ни он, ни она...

23.00 «МАТЧ» (16+)
01.15 «Страна Советов.  

Забытые вожди» (12+)
02.20 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
03.00 «КОНСТАНТИН 

ЗАСЛОНОВ» (12+)
05.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1896. Выше, 

быстрее, сильнее» (12+)

4 ноября 5 ноября 6 ноября

31 октября 1 ноября 2 ноября 3 ноября

2 НОЯБРЯ В 21:15

«СЫЩИК ПУТИЛИН» «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ»
Главный герой – сыщик Иван Дмитриевич Путилин, бывший 

начальник Петербургской сыскной полиции. Выйдя в отставку, 
он пишет книгу о службе в полиции и вспоминает самые инте-
ресные дела из своей практики. В каждом рассказе Путилина –  
подлинная история таинственного преступления. В ходе рас-
следований много опасных поворотов, загадок, мистических 
совпадений и курьезов, а финальная разгадка всегда остро-
умна и неожиданна.

В прошлом веке жили-были в Молдавии 
Первый и Второй Секретари Коммунистиче-
ской партии, и Второй был главнее Первого, 
потому что дружил с Царем всего Советско-
го Союза Леонидом Брежневым. Когда вся 
республика готовилась к встрече Брежнева, 
музыкант Лаутар наконец решился попро-
сить у Барона руки его дочери Анны.

С 31 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15
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– Я гражданин Рос-
сии, но уже два го-
да живу в Минске,  
и у меня есть ВНЖ.  
К концу года истечет срок 
действия загранпаспорта. 
Мне говорили друзья, что 
могу сделать его и в Бела-
руси. Как оформить его за-
ново, не выезжая?

– Сделать его можно в кон-
сульском отделе Посольства 
России в Беларуси. Оставить 
заявку на получение нужно на 
официальном сайте консуль-
ского отдела диппредстави-
тельства. Рекомендуем сде-
лать это заранее, то есть до 
истечения срока действующе-
го загранпаспорта. Даже если 
просрочка составит один день 
и на руках нет «внутреннего» 
российского паспорта – при-
дется проходить долгую про-
цедуру установления россий-
ского гражданства.

Когда отдел назначит вре-
мя приема, на руках уже 
должно быть несколько доку-
ментов: заявление о выдаче 
загранпаспорта, оформлен-
ное на сайте МИД России, 
«внутренний» паспорт граж-
данина России, его копия, а 
также действующий или ис-
текший заграничный паспорт 
(при наличии).

При оформлении загранпа-
спорта на десять лет на сайте 
МИД выдают QR-код. Обя-
зательно нужно распечатать 
его и принести с собой.

Консульский сбор составит 
примерно 65 долларов, или 
около четырех тысяч рос-
сийских рублей. Но оплата –  
в местной валюте. Всего по-
рядка 165 белорусских руб-
лей.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ
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3. ДВОРЕЦ 
ПУСЛОВСКИХ

В Коссово стоит приехать 
на целый день, чтобы проник-
нуться таинственной и славной 
историей этих мест, да и про-
сто отдохнуть душой. Одна из 
самых узнаваемых и «фото-
геничных» достопримечатель-
ностей – дворец Пусловских в 
Коссово, прекрасный образец 
неоготической архитектуры 
XIX столетия. Замок украшают 
граненые зубчатые башни, по-
хожие на шахматные ладьи. Их 
12 – по числу месяцев в году. 
Четыре центральные символи-
зируют май и три летних меся-

ца. Кроме необычного вида, 
дворец в прошлом славился 
своими интерьерами и сюр-
призами. По легенде, здание 
спроектировано таким обра-
зом, чтобы в каждую из 132 
комнат солнце каждый год 
заглядывало ровно на два с 
половиной дня. У каждой ком-
наты было свое название: бе-
лая, золотая, черная, голубая, 
и они были не похожи одна на 
одну. Дворец был богато укра-
шен гобеленами, картинами, 
фресками. Говорят, что в од-
ной из комнат был стеклянный 
пол, а под ним – гигантский 
аквариум!

 ■ Отправляемся в путешествия по Беларуси вопреки дождливой и ветреной погоде. 
Красочные виды затмят даже самое хмурое небо.

1. МУЗЕЙ-
УСАДЬБА 

РЕПИНА 
«ЗДРАВНЕВО»
В августе 2024 года испол-

нится 180 лет со дня рождения 
одного из самых знаменитых 
русских художников. Илью 
Репина называют ключевой 
фигурой русского реализма. 
Для знаменитого русского ху-
дожника дом на Витебщине 
стал частью его жизни, кото-
рая навсегда связала его с бе-
лорусской землей.

Репин приобрел небольшое 
имение на живописном берегу 
Западной Двины и превратил 
скромный одноэтажный дом 
в сказочный дворец, выбрав 
стиль модерн, самый модный 
в то время. Постройка удив-
ляла причудливыми формами, 
размером и расцветкой. Дом 
украшает зубчатая башенка, 
напоминающая шахматную ла-
дью, а с просторной веранды 
открывается вид на дубравы 

и речной берег. Гулять здесь 
осенью – особое удовольствие. 
В своей усадьбе под Витебском 
Репин написал больше 60 ра-
бот – «Осенний букет», «На За-
падной Двине. Восход солнца», 
«Охотник» и многие другие.

Дом Репина всегда открыт 
для гостей. «Здравнево» стало 
местом силы для современ-
ных художников: в живопис-
ном арт-пространстве прохо-
дят пленэры, круглые столы, 
творческие встречи. 

2. АРХИТЕКТУРНЫЙ АНСАМБЛЬ 
РУМЯНЦЕВЫХ И ПАСКЕВИЧЕЙ

Разминуться в Гомеле с дворцом Румянцевых и Паскевичей, 
уникальным памятником архитектуры конца XVIII – начала XIX 
века, невозможно. К нему ведут все улицы и дороги, это сердце 
города. Даже если вы никогда не были в Гомеле, то наверняка 
видели это чудо архитектуры – дворец изображен на 20-рублевой 
купюре. Внутри воссозданы великолепные интерьеры позапро-
шлого века и собраны коллекции раритетов. 

К слову, балы тут устраивают по сей день. На роскошных при-
емах с живым оркестром дамы в длинных платьях и кавалеры во 
фраках завораживающе танцуют полонез, вальс или мазурку. 

Отдельный ритуал для местных жителей и туристов – покор-
мить белок, которые облюбовали Гомельский дворцово-пар-
ковый ансамбль. Хвостатые совсем не боятся людей и берут 
угощение прямо из рук. Так что не забудьте захватить с собой 
семечки или орешки. 

4. ДВОРЕЦ БУТРИМОВИЧА
В Пинске хорошо сохранилась уни-

кальная старая застройка, по которой можно 
бродить часами. Особое внимание – двор-
цу Бутримовича. В конце XVIII века шлях-
тич Матеуш Бутримович много сил и денег 
вложил в то, чтобы отстроить свой дворец 
на живописной набережной Пины. В облике 
здания соединились ранний классицизм и 
уходящее барокко. Когда-то это было первое 
жилое строение из камня в городе. В ХХ веке 
великолепную усадьбу превратили сначала в 
типографию, потом в кинотеатр и, наконец, в 
Дом пионеров.

Сегодня здесь – ЗАГС. Неудивительно, что в 
столицу Белорусского Полесья за сказочным 
антуражем и небанальными фотографиями 
съезжаются женихи и невесты со всей страны. 

5. ДВОРЕЦ ПОТЕМКИНЫХ  
И ГОЛЫНСКИХ

Дворец в Кричеве был построен для Григория 
Потемкина, фаворита Екатерины II, по проекту 
Ивана Старова, который работал над Тавриче-
ским дворцом в Санкт-Петербурге. Дворец на-
считывал 60 комнат и поражал своей роскошью. 
Необычный вид открывается на здание и с высоты 
птичьего полета. В нем угадываются буквы П и 
Е – инициалы князя и императрицы.

Сегодня в стенах дворца размещаются ЗАГС 
и музей. Это место стало культурным центром 
города и района. Здесь с размахом проходят ко-
стюмированные «Потемкинские забавы», «Но-
вогодняя елка во дворце», «Потемкинский бал», 
«Ночь музеев», «Музыкальный салон».

ПЯТЬ УСАДЕБНО-ПАРКОВЫХ АНСАМБЛЕЙ, 
КУДА СТОИТ ПОЕХАТЬ ОСЕНЬЮ
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